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A nuestra Virgen María 
Virgen de la Caridad. 

Con cuánto amor te rezamos  
en nuestra tierra natal. 

Desde niños aprendimos  
de tu hallazgo, ¡qué emoción!, 
y aunque algo se ha perdido  

de esa bella tradición, 
somos los mismos cubanos,  

que rezamos con fervor. 
Esta bella tierra nuestra,  

esta Cuba sin igual, 
necesita como nunca,  

de ese tu amor maternal. 
Intercede por nosotros:  
¡hay tanta necesidad! 
Las familias desunidas  

metalizadas están, 
los valores se han perdido,  

las tradiciones se van, 
hay muchos cubanos dignos  

que trabajan con afán 
y tienen que pasar mucho  

con tanta necesidad. 
Madre y Patrona de Cuba, 

 Virgen de la Caridad, 
en Nipe allí te hallaron  
para darnos tu bondad, 

y en allí en la loma del Cobre,  
tú te quisiste quedar 
para proteger a Cuba  
y darnos tu caridad. 

Intercede por nosotros,  
te rogamos por piedad, 

que el reinado de tu hijo  
Jesucristo redentor 

prime en todos los cubanos,  
con paz, justicia y amor. 

 Olga Concepción Carmona 
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Queridos hermanos y hermanas, 
¡Feliz Pascua! 

Jesucristo, encarnación de la miseri-
cordia de Dios, ha muerto en-
 cruz por amor, y por amor ha resuci-
tado. Por eso hoy proclamamos: 
¡Jesús es el Señor! 

Su resurrección cumple plenamente 
la profecía del Salmo: «La misericor-
dia de Dios es eterna», su amor es 
para siempre, nunca muere. Pode-
mos confiar totalmente en él, y le da-
mos gracias porque ha descendido 
por nosotros hasta el fondo del abis-
mo. 

Ante las simas espirituales y morales 
de la humanidad, ante al vacío que 
se crea en el corazón y que provoca 
odio y muerte, solamente una infinita 
misericordia puede darnos la salva-
ción. Sólo Dios puede llenar con su 
amor este vacío, estas fosas, y hacer 
que no nos hundamos, y que poda-
mos seguir avanzando juntos hacia la 
tierra de la libertad y de la vida. 

El anuncio gozoso de la Pascua: 
Jesús, el crucificado, «no está aquí, 
¡ha resucitado!» (Mt 28,6), nos ofre-
ce la certeza consoladora de que se 
ha salvado el abismo de la muerte y, 
con ello, ha quedado derrotado el lu-
to, el llanto y la angustia (cf. Ap 
21,4). El Señor, que sufrió el abando-
no de sus discípulos, el peso de una 
condena injusta y la vergüenza de 
una muerte infame, nos hace ahora 
partícipes de su vida inmortal, y nos 
concede su mirada de ternura y com-
pasión hacia los hambrientos y se-
dientos, los extranjeros y los encar-
celados, los marginados y descarta-
dos, las víctimas del abuso y la vio-
lencia. El mundo está lleno de per-
sonas que sufren en el cuerpo y en 

el espíritu, mientras que las 
crónicas diarias están repletas 
de informes sobre delitos bru-
tales, que a menudo se come-
ten en el ámbito doméstico, y 
de conflictos armados a gran 
escala que someten a poblacio-
nes enteras a pruebas indeci-
bles. 
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Cristo resucitado indica caminos de 
esperanza a la querida Siria, un país 
desgarrado por un largo conflicto, 
con su triste rastro de destrucción, 
muerte, desprecio por el derecho 
humanitario y la desintegración de la 
convivencia civil. Encomendamos al 
poder del Señor resucitado las con-
versaciones en curso, para que, con 
la buena voluntad y la cooperación 
de todos, se puedan recoger frutos 
de paz y emprender la construcción 
una sociedad fraterna, respetuosa de 
la dignidad y los derechos de todos 
los ciudadanos. Que el mensaje de 
vida, proclamado por el ángel junto a 
la piedra removida del sepulcro, aleje 
la dureza de nuestro corazón y pro-
mueva un intercambio fecundo entre 
pueblos y culturas en las zonas de la 
cuenca del Mediterráneo y de Medio 
Oriente, en particular en Irak, Yemen 
y Libia. Que la imagen del hombre 
nuevo, que resplandece en el rostro 
de Cristo, fomente la convivencia en-
tre israelíes y palestinos en Tierra 
Santa, así como la disponibilidad pa-
ciente y el compromiso cotidiano de 
trabajar en la construcción de los ci-
mientos de una paz justa y duradera 
a través de negociaciones directas y 
sinceras. Que el Señor de la vida 
acompañe los esfuerzos para alcan-
zar una solución definitiva de la gue-
rra en Ucrania, inspirando y apoyan-
do también las iniciativas de ayuda 
humanitaria, incluida la de liberar a 
las personas detenidas. 

Que el Señor Jesús, nuestra paz (cf. 
Ef 2,14), que con su resurrección ha 
vencido el mal y el pecado, avive en 
esta fiesta de Pascua nuestra cercan-
ía a las víctimas del terrorismo, esa 
forma ciega y brutal de violencia que 
no cesa de derramar sangre inocente 

en diferentes partes del mundo, co-
mo ha ocurrido en los recientes aten-
tados en Bélgica, Turquía, Nigeria, 
Chad, Camerún y Costa de Marfil; 
que lleve a buen término el fermento 
de esperanza y las perspectivas de 
paz en África; pienso, en particular, 
en Burundi, Mozambique, la Repúbli-
ca Democrática del Congo y en el 
Sudán del Sur, lacerados por tensio-
nes políticas y sociales. 

Dios ha vencido el egoísmo y la 
muerte con las armas del amor; su 
Hijo, Jesús, es la puerta de la miseri-
cordia, abierta de par en par para to-
dos. Que su mensaje pascual se pro-
yecte cada vez más sobre el pueblo 
venezolano, en las difíciles condicio-
nes en las que vive, así como sobre 
los que tienen en sus manos el desti-
no del país, para que se trabaje en 
pos del bien común, buscando for-
mas de diálogo y colaboración entre 
todos. Y que se promueva en todo 
lugar la cultura del encuentro, la jus-
ticia y el respeto recíproco, lo único 
que puede asegurar el bienestar es-
piritual y material de los ciudadanos. 

El Cristo resucitado, anuncio de vida 
para toda la humanidad que reverbe-
ra a través de los siglos, nos invita a 
no olvidar a los hombres y las muje-
res en camino para buscar un futuro 
mejor. Son una muchedumbre cada 
vez más grande de emigrantes y re-
fugiados —incluyendo muchos ni-
ños— que huyen de la guerra, el 
hambre, la pobreza y la injusticia so-
cial. Estos hermanos y hermanas 
nuestros, encuentran demasiado a 
menudo en su recorrido la muerte o, 
en todo caso, el rechazo de quien 
podrían ofrecerlos hospitalidad y 
ayuda. 
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Que la cita de la próxima Cumbre 
Mundial Humanitaria no deje de po-
ner en el centro a la persona huma-
na, con su dignidad, y desarrollar 
políticas capaces de asistir y proteger 
a las víctimas de conflictos y otras si-
tuaciones de emergencia, especial-
mente a los más vulnerables y los 
que son perseguidos por motivos 
étnicos y religiosos. 

Que, en este día glorioso, «goce tam-
bién la tierra, inundada de tanta clari-
dad» (Pregón pascual), aunque sea 
tan maltratada y vilipendiada por una 
explotación ávida de ganancias, que 
altera el equilibrio de la naturaleza. 
Pienso en particular a las zonas afec-
tadas por los efectos del cambio 
climático, que en ocasiones provoca 
sequía o inundaciones, con las consi-
guientes crisis alimentarias en dife-
rentes partes del planeta. 

Con nuestros hermanos y hermanas 
perseguidos por la fe y por su fideli-
dad al nombre de Cristo, y ante el 
mal que parece prevalecer en la vida 
de tantas personas, volvamos a escu-
char las palabras consoladoras del 
Señor: «No tengáis miedo. ¡Yo he 
vencido al mundo!» (Jn 16,33). Hoy 
es el día brillante de esta victoria, 
porque Cristo ha derrotado a la 
muerte y su resurrección ha hecho 
resplandecer la vida y la inmortalidad 
(cf. 2 Tm 1,10). «Nos sacó de la es-
clavitud a la libertad, de la tristeza a 
la alegría, del luto a la celebración, 
de la oscuridad a la luz, de la servi-
dumbre a la redención. Por eso deci-
mos ante él: ¡Aleluya!» (Melitón de 
Sardes, Homilía Pascual). 

A quienes en nuestras sociedades 
han perdido toda esperanza y el gus-
to de vivir, a los ancianos abrumados 

que en la soledad sienten perder vi-
gor, a los jóvenes a quienes parece 
faltarles el futuro, a todos dirijo una 
vez más las palabras del Señor resu-
citado: «Mira, hago nuevas todas las 
cosas... al que tenga sed yo le daré 
de la fuente del agua de la vida gra-
tuitamente» (Ap 21,5-6). Que este 
mensaje consolador de Jesús nos 
ayude a todos nosotros a reanudar 
con mayor vigor la construcción de 
caminos de reconciliación con Dios y 
con los hermanos. 

Saludos de Pascua del Santo Padre 

Queridos hermanos y hermanas, de-
seo renovar mis deseos de Buena 
Pascua a todos ustedes, venidos a 
Roma desde diversos países, como 
también a cuantos se han conectado 
a través de la televisión, la radio y 
otros medios de comunicación. Que 
pueda resonar en vuestros corazo-
nes, en vuestras familias y comunida-
des el anuncio de la Resurrección, 
acompañado de la calurosa luz de la 
presencia de Jesús vivo: presencia 
que ilumina, reconforta, perdona, so-
siega… Cristo ha vencido el mal en la 
raíz: es la Puerta de la salvación, 
abierta de par en par para que cada 
uno pueda encontrar misericordia. 

Les agradezco su presencia y su 
alegría en este día de fiesta. Un agra-
decimiento particular por el don de 
las flores, que también este año pro-
vienen de los Países Bajos. 

Lleven a todos la alegría de Cristo 
Resucitado. Y por favor, no olviden 
rezar por mí. ¡Buen almuerzo pascual 
y hasta pronto! 
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La noche del miércoles 17 
de febrero comenzaba en la 
Casa de Retiros y Conviven-
cias el Cobre el Encuentro 
Nacional de Laicos. Como 
todo acontecimiento, este 
también tiene una historia 
que le antecedió. Y es que 
desde hace varios años la 
Comisión Nacional de Laicos 
haciéndose eco del interés y 
la necesidad expresada por 
muchos, se sentía compro-
metida en reunir una repre-
sentación de los laicos de todas las 
diócesis para reflexionar, orar e inter-
cambiar juntos sobre la realidad ecle-
sial  y social en la que vivimos y en la 
que nos toca ser sal y levadura. 

Además de esta buena razón, no 
podía pasarse por alto en este febre-
ro, los 30 años del Encuentro Nacio-
nal Eclesial Cubano (La Habana, 
1986) no solo por lo que significó 
para la iglesia cubana de entonces 
sino por lo que para no pocos, sigue 
siendo hoy.  

Si me permiten usar un símil, diría 
que lo vivido fue como una carrera 
de resistencia en la que hubo que 
empeñase muy a fondo tanto en la 
preparación previa como en los deta-
lles de último minuto. La partida de la 
última etapa de tan importante carre-
ra, luego de saludos y bienvenidas, la 
marcó un disparo salido de las re-
flexiones de Laura María Fernández, 

de la diócesis de Santa Clara, quien 
fuera delegada al ENEC, que resumió 
muy bien y nos hizo pensar en la 
realidad  del laicado en estos últimos 
treinta años. Esa salida, en la prime-
ra noche en El Cobre, dejó bien mar-
cada el ritmo de la marcha. Se trata-
ba de mirar el pasado para dar conti-
nuidad en y desde este presente a 
un recorrido que puede ser  realmen-
te difícil pero que también es indete-
nible.   

La jornada de trabajo comenzaban 
en Oración, casi siempre con la Euca-
ristía. Las sesiones de trabajo se su-
cedieron con precisión. Primero se 
presentaba un tema, luego se iba a 
los equipos, a los que previamente 
se les había identificado con un per-
fil: comunidad, familia, economía, 
política, etc. bien fuera en el área 
eclesial o social. Allí se motivaba a 
responder las preguntas entregadas 

Por: Juan Ramón Navarro    
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a los animadores del grupo. Entre 
uno y otro momento, un tiempo de 
reflexión personal. Al final se presen-
taba en un gran papel el resumen de 
las respuestas de cada grupo. Des-
pués de la presentación de todos los 
equipos, un gesto original y sencillo 
gracias al cual todos podían opinar 
sobre todos los temas, escribiendo en 
un pequeño papelito de color aquello 
que hubiera querido expresar sobre 
lo escuchado y que se dejaba pegado 
allí donde correspondía. Al terminar 
cada tema se vio enriquecido con 
disimiles (y coloridos)  criterios.   

Una mirada a todo lo vivido en esos 
días dejó en la mayoría la percepción 
de que si algo marcó ésta, hoy pudié-
ramos decir intrépida y sui generis 
carrera, fue la intención de los parti-
cipantes, explícita o no pero cierta-
mente presente, de recorrer juntos la 
misma senda, cada cual a su paso 
pero juntos y avanzando.  Así trans-
currieron los encuentros. Primero 
desde una mirada a la realidad, luego 
desde una invitación a soñar esa rea-
lidad que quisiéramos, para por últi-
mo, intentar poner esos sueños en la 
senda en la que con esfuerzo y entre-
ga, pudieran llegar a convertirse en 
hechos concretos. 

El tiempo transcurrió veloz a favor de 
la buena carrera, sobre todo en mo-
mentos como durante el encuentro 
con la Madre, cuando se compartie-
ron reflexiones, o la memorable tar-
de en que nos acercamos a la histo-
ria común aunque no siempre cono-
cida.   

Hubo diversas buenas señales duran-
te la carrera: la participación y el 
protagonismo de jóvenes;  la compo-
sición de los grupos, imagen muy 
cercana de lo que hoy son nuestras 
parroquias y comunidades; y de mo-
do particular la aspiración  de que lo 
compartido, reflexionado y vivido, no 
concluyera  con el evento sino que 
saliera de éste con la fuerza vital que 
emerge de las ideas cuando son 
compartidas.  

La carrera estaba llegando a su final, 
al menos en esta etapa. Ante el car-
tel que señalaba la Meta, una última 
acción: sembrar un árbol rodeado 
con tierra venida de todas las dióce-
sis. Es en esta Cuba, de un extremo 
a otro de su geografía, donde debe 
echar raíces  el laico. Es ahí, en cada 
rincón de esta isla donde termina la 
carrera. La tierra puede estar dura a 
veces, o reseca; ser más o menos 

fértil, pero la siembra no 
puede esperar. La postura 
tampoco estaba en las me-
jores condiciones, según 
alguien que conoce bien de 
estos temas, estaba estre-
sada. Pero aun así  fue 
sembrada con mucho em-
peño y amor. En las manos 
de Dios y a los pies de Mar-
ía, renacieron así los sueños 
del laicado cubano.  
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“¡El Señor ha estado grande con noso-
tros y estamos alegres!” (Ps. 126,3). 
Con vivo gozo, con gratitud y esperan-
za, compartimos con ustedes lo reflexio-
nado, orado, celebrado y vivido en este 
tiempo de gracia que ha sido nuestro 
Encuentro Nacional de Laicos. 

Nos ha interpelado de manera particular 
la invitación del Señor en el Evange-
lio:“Ustedes son la sal de la tierra. Y si 
la sal se vuelve desabrida, ¿con qué se 
le puede devolver el sabor?” (Mt 5, 13). 
Con nuestras fragilidades y limitaciones, 
y también con nuestros carismas y cua-
lidades, queremos contribuir, junto a 
nuestros pastores, a los consagrados y 
a todo el Pueblo de Dios, a avanzar en 
la construcción del Reino en esta hora 
compleja, incierta y generosa en desaf-
íos que estamos viviendo. 

La realidad de nuestra sociedad y de 
nuestra Iglesia hoy, nuestra vocación e 
identidad laical, nuestros sueños y dese-
os sobre el mañana que queremos 
construir, han sido parte central de 
nuestra reflexión. Hemos escuchado el 
testimonio de vida y compromiso de 
otros hermanos, y hemos elaborado 
propuestas para ser nosotros también 
constructores del futuro. 

Nuestros intercambios han estado mar-
cados por la confianza, la libertad, la 
fraternidad y la búsqueda laboriosa y 
responsable de soluciones. Nuestras 
Eucaristías han sido momentos ricos de 
comunicación con Dios y de comunión 
entre nosotros. Durante su celebración 
hemos renovado la gracia recibida el día 
en que fuimos bautizados y confirma-
dos. En el espíritu del Año de la Miseri-
cordia hemos peregrinado al Santuario 

de la Virgen y cruzado la Puerta Santa 
como pecadores necesitados de conver-
sión. 

El resultado de nuestro trabajo lo 
hemos plasmado en dos escritos que 
invitamos a leer, a profundizar y a orar: 
“El decálogo del laico católico en Cuba” 
y “Sugerencias para la acción del laica-
do cubano”. El primero esboza 10 ras-
gos a cultivar por cada laico católico en 
la vivencia de su vocación. El segundo 
aporta iniciativas que impulsarán el ser 
y quehacer del laicado tanto en la di-
mensión personal-comunitaria, como 
diocesana y nacional. 

Todo esto lo hemos vivido del 17 al 21 
de febrero del 2016, en el marco del 
Año Jubilar Mariano, a los 50 años del 
Concilio Vaticano II y en el 30 aniversa-
rio del Encuentro Nacional Eclesial Cu-
bano. 

Bajo el amparo de nuestra buena y dul-
ce madre, María de la Caridad, nos 
hemos reunido en la Casa de Retiros y 
Convivencias de El Cobre 103 delegados 
de las once Diócesis que forman la Igle-
sia Católica en Cuba. Han estado con 
nosotros cuatro de nuestros Obispos, el 
Secretario de la Nunciatura Apostólica y 
varios representantes de Comisiones 
Nacionales y Movimientos Laicales.  

Hemos llegado aquí enviados por nues-
tros Obispos y regresamos a nuestras 
diócesis, comunidades, familias, barrios, 
centros de trabajo o estudio, con un 
renovado amor a Jesús-nuestra luz, (Jn 
8,12), nuestro camino, verdad y vida, 
(Jn 14, 6)-, a la Iglesia -nuestra Madre- 
y a Cuba -nuestra Patria-, a quienes 
queremos y deseamos servir. 
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Esta reunión prolonga el camino de los 
encuentros interdiocesanos de laicos 
cubanos iniciado en el año 1966, e inte-
rrumpido en la década de los noventa 

Hemos sembrado un árbol frutal sobre 
la tierra traída desde cada una de las 
diócesis de nuestro territorio, como 
símbolo de nuestro compromiso con la 
germinación de una nueva primavera 
para nuestra Iglesia y para nuestra Pa-
tria, a las que amamos entrañablemen-
te, una nueva primavera que el Señor 
de la historia nos ha confiado en este 
momento presente. 

Hermanos y hermanas, hoy queremos 
proclamar que tenemos raíces maravi-
llosas que nos nutren, que dan solidez a 
nuestro ser y que orientan nuestro futu-
ro; nos corresponde redescubrirlas y 
actualizarlas. Tenemos un tronco y una 
sustanciosa savia que corre por nues-
tras venas: el llamado a seguir al Señor 
como mujeres y hombres de Iglesia en 
el corazón del mundo y mujeres y hom-
bres del mundo en el corazón de la Igle-
sia. Nos corresponde ser sostén que 
edifica y transmite vida. Tenemos frutos 
que ofrecer y la firme esperanza de que 

seguirán brotando muchos más que 
hagan presente el Reino de Dios en 
nuestros ambientes. Queremos ser ojos 
abiertos, manos extendidas, pies lige-
ros, corazones sin fronteras, para que 
estos frutos maduren y se multipliquen.  

En comunión con las enseñanzas del 
Papa Francisco, queremos empeñarnos 
en construir la cultura del diálogo, de la 
apertura ecuménica, del encuentro y la 
reconciliación, ser una Iglesia en salida, 
vivir la revolución de la ternura y de la 
misericordia. Pedimos al Señor que ben-
diga estos sueños y les invitamos a unir-
se en este camino como testigos alegres 
de la Buena Noticia del Evangelio. 

Ponemos en las manos y en el regazo 
de la Virgen de la Caridad del Cobre 
nuestros desvelos y sueños, y confia-
mos a su maternal protección nuestras 
tribulaciones y esperanzas. Sea ella 
nuestro refugio y nuestra estrella. Hoy 
nos dice una vez más: “Hagan lo que Él 
les diga” (Jn 2,5). 

 
Participantes en el Encuentro  

Nacional de Laicos 
 21 de Febrero de 2016 
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10 claves para vivir el seguimiento discipular de Jesús  bajo el amparo 
de la Virgen María 

 

1. Un laico que ha hecho la experiencia personal de Jesús, que alimenta su 
vida de fe en los Sacramentos, en la Palabra y en la oración personal y comu-
nitaria. 

2. Un laico que ama apasionadamente a la Iglesia y a Cuba y que atento a los 
signos de los tiempos se compromete con el mejoramiento de la sociedad. 

3. Un laico consciente de su identidad laical católica con sólida devoción ma-
riana y amor al Papa, que vive su compromiso cristiano con espíritu misione-
ro, siendo sal y luz en su familia, barrio, centro de trabajo o estudio. 

4. Un laico preocupado por su formación permanente, conocedor de la Doctri-
na Social de la Iglesia, para dar razón de su fe y colaborar en la transforma-
ción de sus ambientes. 

5. Un laico misericordioso, cercano al mundo del dolor y de los necesitados, 
que se muestra dispuesto al servicio, al diálogo y la reconciliación, que sabe 
perdonar. 

6. Un laico que vive y contagia alegría y esperanza desde su vocación evange-
lizadora y descubre al Resucitado en el prójimo. 

7. Un laico sensible a la realidad social, política, económica y eclesial, con 
espíritu profético, que anuncia el Evangelio con su palabra y con su vida, y 
denuncia todo lo que se opone al Reino de Dios. 

8. Un laico con sentido de pertenencia a la comunidad eclesial, dispuesto a 
asumir los servicios y ministerios que se le soliciten, que sabe trabajar en 
equipo y es generador de fraternidad y de comunión. 

9. Un laico comprometido con el cuidado de la vida humana y del medio am-
biente. 

10. Un laico que con su testimonio de vida coherente contribuye a la transfor-
mación del mundo. 
 

ENCUENTRO NACIONAL DE LAICOS 
El Cobre, 17-21 de febrero de 2016 
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Un regalo incalculable 
Casi 300 hermanos, de 25 comunida-
des de la parroquia San José Obrero, 
tuvieron la dicha de poder visitar la 
Exposición Bíblica en la Catedral de 
Santiago de Cuba, organizados en dife-
rentes grupos.  
Agradecemos a la Diócesis por esta 
tremenda oportunidad, pues ha sido 
arte y cultura, pero a su vez un medio 
para evangelizar y mostrar con fe y 
claridad que Dios es un Dios de Amor y 
que su Palabra NO PASARÁ. 
Agradecemos a nuestros párrocos, los 
padres Oscar Márquez y Josvel, por 
preocuparse y ocuparse por nosotros. 
Dios bendiga a todos lo que de una 
forma u otra laboraron en esta Exposi-
ción. (Sandra Duconger, parroquia San 
José Obrero) 

La Exposición nos ha ayudado a reafir-
mar y en otros casos a darnos cuenta, 
de que es imposible de separar de la 
historia de la humanidad, de nuestra 
historia, la presencia de Dios, de su 
Palabra que es el mismo Cristo. Mu-
chos cristianos nos hemos unido sin 
tener en cuenta aquello que nos sepa-
ra, más bien lo que nos une. Hemos 
conocido más de cerca de nuestra de, 
de la cultura universal, de la historia de 
la humanidad. Algunos han expresado 
que aquí aprendieron que poderosas 
civilizaciones, grandes imperios y dicta-
dores han querido destruir la Palabra 
de Dios, hacer desaparecer la Iglesia y 
no la han conseguido. (Seminarista) 
 
Ha sido todo sumamente extraordina-
rio, maravilloso, inesperado, que inde-
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cos católicos que íbamos a la iglesia, 
nos propusimos hacer una exposición 
en el recinto de nuestra amada Iglesia 
Catedral. La titulamos ¿Quién eres tu 
Jesús de Nazareth? Solo contábamos  
con nuestros buenos deseos pues no 
teníamos recursos materiales ni técni-
cos …  A mi parroquia, San Antonio M. 
Claret, cuya área se ubicó en la parte 
trasera del templo, la que coincide con 
el atrio, le tocó presentar los 3 años de 
vida pública … Fui entonces una de las 
guías… La misma fue visitada por 
muchísimas personas, cifra muy por 
encima de las expectativas teniendo en 
cuenta el marco social en que vivía-
mos. 
Cada noche,  (estuvo expuesta durante 
un mes) veíamos con placer la avidez 
de los visitantes por conocer sobre 
Jesús, ese hombre sencillo cuyo naci-
miento representa nuestra salvación, y 
quien, nos enseñó a tratar de ser como 
Él, más humilde y sencillo cada día. 
En mis momentos de oración y medita-
ción, no puedo en ocasiones dejar de 
recorrer el trayecto de mi vida.  Hoy 
por hoy me siento orgullosa de la edu-
cación que recibí, de que mis padres 
me encausaran en la convicción de la 
fe, en mi decisión de seguir a Cristo 
aún cuando el camino fuera angosto, 
menos fácil… aun cuando muchos no 
se cansaron de hostigarnos.  
Doy gracias porque cada día el Buen 
Amado me da muestras de su presen-
cia entre nosotros, y cada día me pre-

pendientemente de lo ya conocido 
por el estudio de la Biblia, no 
habíamos palpado como lo hemos 
hecho a través de las vivencias de 
la Exposición. Hemos conocido 
cómo se conservaba la Torá, los 
utensilios por el pueblo judío an-
tes de Cristo; las bellas represen-
taciones de las Sagradas Escritu-
ras. Todas las enseñanzas obteni-
das de este evento, nos han marca-
do pautas a seguir, para continuar pro-
fundizando en la Biblia. Todo ha sido 
positivo y expresivo, y todo el que la 
ha visto la califica de prestigiosa, noto-
ria, encantadora… un Exposición de 
excelencia. (Oneyda Acosta) 
 
Formamos un solo grupo, integrado 
por seminaristas y laicos para guiar la 
Exposición Bíblica en el horario de la 
tarde, acompañados siempre por la 
hermana Ileana Colás. Ampliamos 
nuestros conocimientos y sentimos la 
alegría en Jesús, que nos hermanó y 
nos unió a los visitantes. (Heddy M. 
Hernández) 
 
… desde el testimonio de otra Exposi-
ción 
En mi ciudad de Santiago de Cuba, en 
la Santa Iglesia Catedral Metropolitana, 
se inauguró el día 6 de febrero y hasta 
el 13 de marzo se presentó  la exposi-
ción “La Biblia: El camino de Dios en el 
camino del hombre”, gracias a la gene-
rosidad de familias cristianas estadou-
nidenses quienes posibilitaron que la 
misma llegara a nosotros. 
La noticia fue publicada en el sitio digi-
tal Caribbean News Digital y en muchos 
sitios digitales de la provincia, lo que 
me dio alegría, toda vez que llega a 
muchas personas. 
Esta Exposición me trae recuerdos, y 
no puedo dejar de recordar otra Expo-
sición que hicimos hace ya más de 40 
años… Era diciembre de 1975, han 
pasado 40 años, como dije,  y los po-
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senta la oportunidad de ver su rostro 
en alguien. 
Señor Jesús ¡gracias por tu presencia 
entre nosotros!  ¡Gracias por tu cercan-
ía como el Buen Pastor por excelencia! 
(Idania Espino Rodríguez, parroquia 
San Antonio M. Claret) 
 
Tuve  el placer de ser uno de los perio-
distas que dio cobertura a la inaugura-
ción de la exposición y de dar anunciar 
para Cuba y el mundo que había llega-
do la Exposición Bíblica a la ciudad de 
Santiago de Cuba en sus quinientos 
años de fundada. Recorrerla es encon-
trarnos con la historia de un libro Sa-
grado, y contribuirá a enriquecer la 
cultura y la espiritualidad de hombres y 
mujeres. 
Es una exposición que amerita llevar-
nos a acoger la Biblia, para poderla 
leer y ganar en conocimientos y ser 
mejores hombres y mujeres para la 
sociedad (Seisdedos, periodista) 
 
Vinimos a  esta Exposición para cono-
cer de cerca el origen de la Biblia, y 
traje a mi nieta justamente para que lo 
conociera  y pudiera impregnarse de 
esos conocimientos tan importantes 
para la humanidad. Santiago de Cuba, 
ha abierto sus puertas y recibido a uno 
de los acontecimientos culturales más 
importantes, al acoger en la Catedral, 
esta Iglesia Primada, a una exposición 
que privilegia y enaltece nuestra cultu-
ra local y nacional.  
Después de realizar el recorrido, apro-
vecho la oportunidad para felicitar a 
todos los que han hecho posible la 
misma y a sus patrocinadores por reco-
pilar y atesorar estos valores tan im-
portantes de la humanidad, felicitarles 
por la entrega que han tenido, por la 
profesionalidad en las explicaciones, 
que han sido sin duda espacios para 
que nuestros conciudadanos se hayan 
nutrido de todo el contenido o al me-
nos una parte del mismo.  

La Biblia es un libro que atesora todo 
el andar de la humanidad, y que debe 
ser estudiado no sólo desde un enfo-
que religioso, sino cultural en su más 
amplio sentido de la palabra. Vale la 
pena venir más de una vez, para poder 
comprender todo lo que aquí se expo-
ne. (María E. Guerra, profesora) 
 
Damos las gracias al Padre, al hijo y al 
Espíritu Santo, por permitirnos estar 
acá. Somos de los que creemos  que 
es importante que cada ciudadano no 
solo  esta ciudad sino de Cuba tuviera 
la oportunidad de visitarla y aprender 
sobre la única Palabra perfecta y exac-
ta que Dios tiene para el hombre. 
La exposición ha estado muy buena y 
es una lástima que no todos la hayan 
podido visitar. Yo quisiera pasar de 
nuevo y repetir una y otra vez, y qui-
siera también que comprendiéramos 
que la Palabra de Dios no es simple-
mente para verla así de lejos, sino que 
llegara al corazón y las personas pue-
dan ser transformadas por ella. Eso es 
lo que Dios quiere para la vida de cada 
persona.  
Al venir a ver esta Exposición Bíblica, y 
todos los objetos del Museo de la Biblia 
de los Estados Unidos, venía con la 
intención de conocer un poco más; no 
tanto el texto escrito que ya lo conoce-
mos todos los cristianos, sino objetos 
relacionados con la Biblia y la historia 
del pueblo de Israel y posteriormente 
del cristianismo. Ha sido una exposi-
ción fabulosa, damos gracias a Dios 
por esta oportunidad, al Museo de la 
Biblia que nos ha dado la posibilidad de 
conocer objetos muy antiguos de di-
versas partes del mundo y sobre todo 
la forma en que ha sido distribuida 
cronológicamente que nos ha permiti-
do hacer un recorrido histórico en la 
conformación de la Biblia. Vale la pena 
ver esta exposición, vale la pena cono-
cer más  sobre la biblia, sobre su histo-
ria para poder entender más y enten-
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der sobre todo la presencia de Dios en 
medio de la humanidad, en medio de la 
historia del hombre y en medio de nues-
tra vida personal también. Creo que es 
una riqueza haber tenido esta oportuni-
dad. (Seminarista) 
 
Cuando Mons. Dionisio me comunicó 
que estaba programando esta Exposi-
ción, para mí fue muy grato; y un ele-
mento que me motivó a apoyarle. Ha 
sido un enorme privilegio el poder asistir 
casi cada día, venir aquí a la Catedral 
con parte del equipo de la Iglesia Lute-
rana y estar al tanto de cómo se com-
portaba. Hoy he sabido que ya estamos 
en los 25 mil santiagueros o personas 
que han visitado la Exposición, creo que 
jamás en Santiago de Cuba han asistido 
más de 10 mil personas a visitar una 
exposición. Ha sido una experiencia 
fabulosa, yo estuve en la inauguración 
que se hizo con una velada artística en 
el Parque Céspedes usando los espacios 
del gobierno municipal para proyectar 
las imágenes sobre la Catedral, imagí-
nense lo que esto significa en la historia 
de esta bendita Ciudad.  Tantas perso-
nas de tantas iglesias, eso se puede 
constatar en las reservaciones hechas a 
lo largo de estas semanas, un número 
considerable de congregaciones católi-
cas y evangélicas, escuelas, institucio-
nes, es sencillamente todo un aconteci-
miento. Esto debe motivar a las iglesias 
en Santiago de Cuba a promocionar a 
un nivel más alto la Biblia, y la lectura 
de la Biblia. Muchas personas que han 
pasado por aquí, que no son cristianos, 
que no son miembros de nuestras igle-
sias, se van con una pregunta ¿dónde 
puedo conseguir una Biblia? Ese es el 
desafío ahora, como proveer las Biblias 
y cómo acompañar a esas personas 
para que estudien la Biblia. Ese es el 
desafío que tenemos, y Dios quiera to-
das las iglesias se pongan en función e 
este propósito. Muchas gracias. (Mons. 
Laborde, Iglesia Luterana) 

Décimas para una acción de gracias 
(Elena Ámbar) 

 
En mi otoño recibí  

del Buen Señor un llamado  
¿cómo decir no al Amado? 

presurosa dije: ¡Sí! 
lo confieso hoy aquí 

fascinada y sorprendida: 
completa está ya mi vida 
y a compartir presta voy 
lo feliz que me siento hoy 
por la experiencia vivida. 

 
La Bíblica Exposición  
al fiel Santiago llegó  

a todos nos sorprendió  
duplicando la atención 

 inmensa fue al emoción  
en el primer recorrido  

¡vaya obsequio tan querido  
cargado de sentimientos  

para ampliar conocimientos  
¡mil gracias mi Dios Divino! 

 
A muchos guías orientaron  

sin reveses ni pretextos  
reliquias y sacros textos  
que curiosos admiraron  
a nadie atemorizaron,  
muy buena base traían  

regocijados venían  
para guiar a sus hermanos  

dispuestos y siempre humanos  
cada vez, más aprendían. 

 
Quizás alguna duda  

duerme triste en un rincón  
en espera de un sermón  

que le brinde buena ayuda,  
mi corazón con ternura  

está muy tenso esperando  
e ilusiones abrazando  

de experimentar otro hecho  
como éste que aquí en mi pecho  

al Buen Dios sigue alabando. 
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Cuando me hablaron por primera vez 
de un proyecto para iluminar la facha-
da de la Catedral realmente no imagi-
naba que sería lo que después se ha 
estado disfrutando durante las últimas 
cinco semanas.  Ahora dispuesta a 
conversar con el autor de esta mara-
villa, el Sr. Gaspare Di Caro, para 
Iglesia en Marcha, lo primero que 
viene a mi memoria es el día, o mas 
exactamente la noche, de su primer 
viaje a Santiago de Cuba procedente 
de Paris, cuando fue el último en salir 
de los trámites aduanales. 
Poco tiempo fue necesario para caer 
en cuenta de que resultaba muy fácil 
conversar con este hombre que a pri-
mera vista se le percibe ágil e inquie-
to, pero también seguro de lo que 
hace y de lo que quiere, aunque a 
veces cueste trabajo descubrir si está 
hablando en italiano, francés o portu-
gués.    
Iglesia en Marcha: Cuéntanos,  
¿Quién es Gaspare di Caro? 
Gaspare Di Caro: Soy nacido en Fran-
cia, en Antibes, de padres de origen 
siciliano, también nacidos en el ex-
tranjero. He estudiado y vivido en 
Niza, Francia, ciudad de cielos claros y 
azules brillantes, lo que sin duda me 
hizo ver la importancia de la luz en la 
definición del espacio, para  mejorar-
lo. Tengo una formación cinematográ-
fica, literaria y plástica. Estuve cerca 
de Mauro Bolognini, Federico Fellini, y 
trabajé con Ettore Scola. Hice docu-
mentales con Italo Calvino y Eugene 
Ionesco.   

Después de Francia, he viajado por 
todo el mundo, llegué a Brasilia, para 
compenetrarme con la "arquitectura 
minimalista de Oscar Niemeyer. 

I.M.: ¿Cómo definirías lo que haces? 
Gaspare: La luminografía es mi len-
guaje, es una forma de transfigurar la 
arquitectura. En mi caso utilizo la luz 
como catalizador, así como otros ar-
tistas se valen del agua o el óleo. Mi 
estilo personal, lo he dicho en otras 
ocasiones, es que yo pongo la luz, la 
corto, la modelo y la coloco donde sea 
preciso. Se trata de sobreponer la luz 
sobre la luz, a eso se le llama lumino-
grafía. 

No soy un iluminador, soy un luminó-
grafo. El iluminador pone las luces, el 
luminógrafo maneja la luz para pro-
yectar su arte y sobreponerlo en un 
punto exacto de la arquitectura. Para 
mi trabajo utilizo la cámara oscura, 
como hicieron en su momento los 
grandes maestros del Renacimiento, 
Caravaggio y Leonardo da Vinci; y me 

Por:  Mercedes Ferrera Angelo 
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valgo además de una linterna mágica 
modernizada con proyector de bajo 
consumo. La cámara oscura me viene 
de mi formación como fotógrafo y me 
sirve de pauta para dibujar sobre ella. 

I.M.: Por lo que puede observarse a 
simple vista, en tu trabajo convergen 
varios componentes como el arte, la 
tecnología, y algo más. ¿Cómo funcio-
na esa especie de mixtura tan particu-
lar? 
Gaspare: La luminografía es la unión 
de dos antiguas técnicas: por un lado,  
la pintura a mano y por el otro la 
cámara oscura. La antigua cámara 
fotográfica, me permite hacer cálculos 
de distancia y llevar a una sola dimen-
sión el volumen tridimensional. 

Así nace el dibujo, luego se va a la 
labor creativa a través de los colores. 
Los colores que utilizo son tonalidades 
de amarillo, verde, azul turquesa de 
Caltagirone o Palermo. Estos son mis 
colores, los colores de Sicilia. La lumi-
nografia permite hacer evidente lo 
que no vemos. No está destinada a 
hacer algo hermoso, que es un con-

cepto subjetivo, sino más bien que la 
obra de arte sea obvia o evidente, 
haciendo hincapié en las particularida-
des y el trabajo que los artistas han 
concebido.   

I.M.: ¿Cómo comenzaste a hacer este 
trabajo?   
Gaspare: Yo diría que este trabajo es 
consecuencia de mi mundo. Eso signi-
fica que estoy siempre en movimien-
to. Pienso que mi formación mental 
comenzó en la ciudad de Niza. Soy 
italiano, de Sicilia, pero crecí en esta 
ciudad francesa que tiene gran tradi-
ción artística. Es un lugar muy parti-
cular porque estamos abiertos al mar, 
el viento va siempre en la misma di-
rección, no cambia. Al sur tenemos un 
mar espléndido. Es difícil salir de Niza, 
allí te hallas en esa dualidad de que-
rer quedarte o salir a recorrer el mun-
do. En mi caso siempre quise viajar, 
lo hice cuando consideré que tenía 
más ventajas. Niza es mi lugar de 
partida y de llegada, así lo he definido 
siempre. Mi particular concepto de 
crear y de vivir, también de pensar, 

es la llamada escuela de 
Niza, que resulta intere-
sante porque no tiene 
maestro; es una forma 
de pensar y de crear, 
dentro de la cual cada 
artista tiene su territo-
rio.  

Me considero un artista 
visual. Comencé con la 
fotografía, después tra-
bajé en el cine. La foto-
grafía la trabajé de ma-
nera profesional. Estoy 
muy influido por las 
obras de James Turrell. 
Mi trabajo artístico de 
performance está más 
relacionado con el pen-
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saludar y agradecer a las autoridades 
por haber dado la autorización para 
instalar mi proyector en ese lugar. 

Lo que mas ha llamado mi atención es 
la calidad cultural e intelectual que se 
aprecia en el santiaguero. Los santia-
gueros tienen una forma de escrutar 
lo que miran. Sacan fotos, también se 
quedan sentados en el parque miran-
do la Catedral. Mira, comprendí que 
las personas entendían rápidamente lo 
que yo proyectaba sin que tuviera que 
explicarlo. De esta constatación, me 
surgió la idea de que podría crear en 
Santiago la oficina de luminografía 
que tanto he soñado. Me he apasiona-
do por Santiago de Cuba, la considero 
la primera ciudad del nuevo mundo. 

Para todos ha sido una experiencia 
increíble el deleitarse ante la vista de 
nuestra querida Catedral pintada de 
vivos colores y asombrosas imágenes; 
pero además, fue muy emocionante 
sentir el calor de la gente que iba solo 
por ver “cómo la van a iluminar aho-
ra”.  No pocas veces el solo  hecho de 
apagar las luces del parque generaba 
aplausos y vítores entre los que allí se 
encontraban. Sabían que pronto se 
haría “el milagro” y la luz nos regalar-
ía un magnífico espectáculo para 
nuestros sentidos.   
El hacedor de este milagro disfrutó a 
plenitud su trabajo, aun en medio de 
los contratiempos surgidos, también 
disfrutó mucho la ciudad, sus bellezas 
naturales y sobre todo a su pueblo, 
por eso desde aquí no podemos dejar 
de decirle: ¡Gracias! Y eso no a título 
personal, o como parte de esta publi-
cación, sino y sobre todo en nombre 
de los nacidos en esta hermosa ciu-
dad que recibimos su obra y su entre-
ga como un magnífico y oportuno re-
galo.   
  

samiento o el concepto de otro gran 
artista, Yves Klein. Esta secuencia: 
pintura, fotografía y luz me llevó a la 
luminografía. Siempre me sentí atraí-
do por la luz, recuerdo que de peque-
ño brincaba como una sombra chines-
ca y que mi primera representación la 
hice con velas. 

I.M.: Has iluminado muchos lugares 
del mundo, de manera particular me 
impresionó mucho ver la foto del em-
blemático Cristo Redentor, de Río de 
Janeiro en la Navidad 2015.  Ahora 
hemos podido contemplar aquí  en 
nuestra querida Catedral, el resultado 
de un trabajo muy minucioso.  ¿Qué 
es lo que te resulta más desafiante o 
difícil cuando te propones un proyecto 
de este tipo? 
Gaspare: Para mi lo mas desafiante es 
encontrar el punto “perfecto” para 
colocar mis proyectores.  La lumino-
grafía es una historia que tiene tres 
personajes: Un proyector, un edificio 
y un público.  Este último siempre 
está en movimiento, entonces es pre-
ciso tener eso en cuenta.  Proyectar 
desde un punto no quiere decir que se 
puede hacer desde cualquier perspec-
tiva o que toda perspectiva es buena. 
Siempre es necesario tener un com-
promiso (tener en cuenta) con los tres 
personajes que se entrecruzan en un 
punto único.  Entonces, lo más desa-
fiante es encontrar ese punto único.   

I.M.: De Santiago de Cuba, durante 
todas estas noches iluminando la Ca-
tedral, en el mismo corazón de la ciu-
dad, ¿Hay algo que te haya llamado la 
atención? ¿Cómo sientes a la gente 
que pasa y mira tu trabajo?  
Gaspare: En el caso de la luminografía 
para la Catedral yo sabía que lo haría 
desde un lugar altamente simbólico 
con una gran carga en la historia de 
Cuba. Aprovecho la oportunidad de 
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cosechas donde no has sembrado y re-
coges donde no has invertido. Por eso 
yo tuve miedo y escondí en la tierra tu 
dinero. Aquí tienes lo que es tuyo. Pero 
su patrón le contestó: "¡Servidor malo y 
perezoso! Si sabías que cosecho donde 
no he sembrado y recojo donde no he 
invertido, debías haber colocado mi di-
nero en el banco. A mi regreso yo lo 
habría recuperado con los intereses quí-
tenle, pues, el talento y entréguenselo 
al que tiene diez. Porque al que produ-
ce se le dará y tendrá en abundancia, 
pero al que no produce se le quitará 
hasta lo que tiene. Y a ese servidor in-
útil, échenlo a la oscuridad de afuera: 
allí será el llorar y el rechinar de dien-
tes.  

Al comenzar la homilía, el Padre parecía 
-al estar inclinado sobre el micrófono en 
el ambón- leerla, o tener al menos un 
guión. En la medida en que transcurría, 
un hermano a mi lado me dijo 
(coincidiendo justamente conmigo): 
¡me gustaría al final de la misa, pedirle 
la homilía! Pero no estaba escrita de 
ninguna manera. Eran unas explicacio-
nes muy realistas y hermosísimas. 
Haciendo un gran esfuerzo traté de hil-
vanarlos:  

“En la lectura de hoy, el  libro de los 
Proverbios toca el tema de las ventajas 
de una esposa hacendosa y me recordé 
que estuve viendo una película cuya 
trama se basaba en una familia aristó-
crata que tenía tres hijas, una de ellas, 

Estábamos en misa en presencia de la 
proclamación de la parábola de los ta-
lentos según el evangelio San Mateo 
capítulo 25, versículos 14 al 30:  

Un hombre estaba a punto de partir a 
tierras lejanas, y reunió a sus servidores 
para confiarles todas sus pertenencias. 
Al primero le dio cinco talentos de oro, a 
otro le dio dos, y al tercero solamente 
uno, a cada cual según su capacidad. 
Después se marchó. El que recibió cinco 
talentos negoció en seguida con el dine-
ro y ganó otros cinco. El que recibió dos 
hizo otro tanto, y ganó otros dos. Pero 
el que recibió uno cavó un hoyo en la 
tierra y escondió el dinero de su patrón. 
Después de mucho tiempo vino el señor 
de esos servidores y les pidió cuentas. 
El que había recibido cinco talentos le 
presentó otros cinco más, diciéndole: 
"Señor, tú me entregaste cinco talentos, 
pero aquí están otros cinco más que 
gané con ellos. El patrón le contestó: 
"Muy bien, servidor bueno y honrado; 
ya que has sido fiel en lo poco, yo te 
voy a confiar mucho más. Ven a com-
partir la alegría de tu patrón. Vino des-
pués el que recibió dos, y dijo: "Señor, 
tú me entregaste dos talentos, pero 
aquí tienes otros dos más que gané con 
ellos. El patrón le dijo: "Muy bien, servi-
dor bueno y honrado; ya que has sido 
fiel en lo poco, yo te confiaré mucho 
más. Ven a compartir la alegría de tu 
patrón”. Por último vino el que había re-
cibido un solo talento y dijo: "Señor, yo 
sabía que eres un hombre exigente, que 

Por: Pedro I. González Villarrubia 

“Acoge con fe las palabras del Señor, porque él, que es la verdad, no miente”  
Santo Tomás de Aquino, Summa Theologiae, III 75. 
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la mayor era muy hermosa y quería ca-
sarse con un buen partido, la mediana 
era poco agraciada, y vivía recelosa, 
mal geniosa, por ser poco agraciada, y 
la más pequeña quería ser enfermera, 
vocación que sorprendía a la familia 
porque   esperaban de ellas mejores 
ocupaciones. 

En la vida común pasa así muchas ve-
ces. La muchacha hermosa siempre tie-
ne muchos pretendientes, una cola de 
muchachos que aspiran a ser el novio. 
También sucede que las que son poco 
agraciadas, se lamentan mucho y fren-
te a los pocos pretendientes terminan 
casándose por suerte de las circunstan-
cias o hasta con un pretendiente agra-
ciado físicamente. Pero los lamentos 
siempre están presentes. ¿Por qué ella 
y no yo?, dicen las jovencitas. ¿Es que 
acaso Dios quiere a la más agraciada? 
No. Dios nos quiere a todos por igual, 
porque todos somos hijos de Él y por 
tanto todos somos hermanos. Algunos 
tienen los bolsillos llenos y otros no. 
Pero no es porque Dios lo quiere así. 
Es por las circunstancias sociales, 
económicas y políticas en las maneras 
de repartir los bienes comunes. No es 
una decisión de Dios que sea de la ma-
nera en que Él quie-
re las cosas. Algu-
nos envidian a otros 
que tienen más di-
nero y están llenos 
de rabia hasta el 
punto de estar con-
tentos con tener el 
bolsillo con un hoyo. 
El valor que tene-
mos ante Dios no es 
por lo que tenemos, 
sino por lo que so-
mos.  

¿Acaso valoramos 
bien la riqueza que 
llevamos dentro: El 
Espíritu Santo que 

Dios nos ha regalado a través del bau-
tismo? ¿Comprendemos y sentimos el 
amor que Dios siente por nosotros al 
punto de entregar a su Hijo? ¿Y cómo 
se nos presenta Dios? El crucificado tie-
ne un rostro marcado por el dolor, por 
los latigazos, por los salivazos que no 
vemos. Así, Dios se nos presenta a ve-
ces a través de los rostros de por 
ejemplo una vecina que nos desagrada 
por chismosa. Pero a pesar de su pre-
sencia desagradable es hermana nues-
tra. Y tenemos esta riqueza, que va por 
dentro. Y tenemos la vida que es una 
gran riqueza.  

No sabemos si vamos a vivir hasta la 
tarde de hoy, o si amaneceremos ma-
ñana, por tanto se trata de vivir estos 
talentos que tenemos y que muchas 
veces no les damos el valor que tienen. 
El beneficio es saber que Dios nos ama 
y esta es una gran riqueza y una opor-
tunidad para servirles a los demás. Lo 
importante es hacerlo hoy, ahora. No 
sabemos si llegaremos a los 70 años. 
Quizás si usamos hoy los talentos que 
Dios nos da, nos da una prórroga de 
cinco o más años. Porque fijándonos 
en el espejo nos damos cuenta de que 
nos faltan los dientes, y que nos da pe-

na sonreír, pero tam-
bién es un talento la 
alegría que nos da el 
sabernos hijos de 
Dios y amados por Él. 
Que el Señor nos per-
mita alegrarnos por el 
infinito amor que nos 
tiene. Que así sea”. 

El lector podrá sacar 
sus propias interpela-
ciones. Debemos aco-
ger la Palabra de Dios 
porque es verdadera, 
y ponerla en práctica. 
Y qué bueno que su 
portavoz sea un santo 
varón, y amigo.  
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Cibernética, informática, informa- 
tización… son palabras que, desde 
hace unas décadas, han aparecido 
progresivamente en nuestro idioma; 
de tal modo que ya forman parte del 
habla común de las personas. En 
medio de esta posmodernidad en que 
la tecnología, como nunca antes, 
influye en la conformación de la 
sociedad, en virtud del tremendo 
flujo -aceleradamente creciente- de 
la información; de tal manera que se 
habla de la informatización de la 
sociedad. 

Ya no basta la información, que es 
un proceso cultural y en general 
social de relaciones entre los seres 
humanos; ahora estamos en el 
proceso de informatización, lo que 
implica no solo informarnos 
mutuamente, sino el vínculo 
indisoluble con la tecnología, con 
los equipos; que ahora podemos 
llevar en los bolsillos o en una 
pequeña maleta o portafolio; 
imposibles de dejar a un lado, 
menos aún olvidados. Parece que 
hemos sido uncidos a un nuevo 
yugo, del que ya no podremos 
liberarnos jamás; pues cada día 
que pasa la gente es menos capaz 
de aprender y recordar cosas: 
para eso están las PC, los 
celulares, internet y la conexión 
WiFi; amén de que con Facebook 
el tradicional chismorreo de 
vecindario o comadres, se ha 
convertido en global, de tal modo 
que hay una masiva renuncia a la 

privacidad, a lo íntimo; lo que parece 
expresarse en la consigna: SI NO 
APARECES EN FACEBOOK, NO 
EXISTES. 

Del vocablo informatización podría 
desprenderse el verbo reflexivo 
informatizarse; el cual suena un 
tanto cacofónico y de pronunciación 
difícil, razón por la cual podríamos 
emplear el apócope informatarse1, 
que da título, en un sentido 
ambivalente, a este panfleto. 

¿Significa que yo esté en contra de 
las PC, los celulares e Internet? 

Por: Antonio C. Rabilero Bouza 



mundial -sobre todo en los países 
más desarrollados y entre los 
estudiantes- de realizar trabajos 
mediante el método de copiar y 
pegar, para dar lugar a un “collage”2 
incoherente e inconexo sobre 
cualquier asunto. 

Ejemplo de un disparate: lo encontré 
al buscar algo sobre la batalla de 
Cazombo en Angola, veamos:  

<<Al año siguiente [1985] se lanza 
una gran ofensiva contra la UNITA, 
con 18 brigadas del ejército angoleño 
y cientos de T-34 dirigidas por el ge-
neral cubano Ochoa, capturando Ca-
zombo y forzando a la UNITA a retro-
ceder, tras perder 7.000 de sus com-
batientes>>3. 

Lo único cierto en todo lo anterior es 
que las tropas angolanas, con el apo-
yo de las cubanas, tomaron la base 
de la UNITA en Cazombo, ubicada en 
la región del Alto Zambeze, muy 
próxima a las fronteras con Zaire y 
Zambia.  En primer lugar en la ofen-
siva contra dicha base participaron, 
en diferentes momentos, hasta tres 
brigadas de infantería ligera de FA-
PLA, en la ofensiva final menos de 
una compañía de tanques cubanos4 y 
algunas otras tropas de artillería y 
protección. En cuanto a las bajas de 
la UNITA difícilmente deben haber 
sido más de mil. Para colmo, el gene-
ral Arnaldo Ochoa Sánchez solo llegó 
a Angola en 1987. En los tiempos de 
la toma de Cazombo (y hasta el si-
guiente año) la jefatura de las tropas 
cubanas en esa nación la desempeñó 
el entonces general de división Leo-
poldo Cintra Frías, hoy ministro de 
las FAR. 

De esto puedo dar fe por la sencilla 
razón de que por entonces estaba 

Nada de eso, pues me dedico a la 
investigación en los ámbitos de la 
ciencia y la tecnología, razón por la 
cual consumo una elevada cantidad 
de información; que se extiende a 
terrenos de las ciencias sociales y las 
humanidades en general, me interesa 
prácticamente todo. Hoy día, sin 
Internet resulta imposible obtener la 
mayor parte de esa información, 
aunque no toda la información está 
disponible en la red de redes; 
generalmente la de mayor nivel e 
importancia se encuentra restringida 
y condicionada al pago de la misma, 
o sencillamente no está. 

Por otro lado, el correo electrónico 
abrió unas posibilidades enormes de 
comunicación e intercambio de 
información entre las personas; 
expandiendo a escala global una 
nueva forma de relaciones sociales e 
interpersonales, que acerca a los 
seres humanos y reduce al tiempo 
mínimo el intercambio entre dos o 
más personas mediante el “chateo”; 
y a su vez eleva la eficiencia 
productiva en cualquier esfera de la 
economía, los servicios o la actividad 
científica y cultural. 

Por tanto, infor-matarse, si uno no 
tiene capacidad discriminativa, 
crítica, para discernir lo que tiene 
valor entre el torrente de información 
de internet, donde abunda lo estéril y 
hasta lo falso, muchas veces 
escudado en el anonimato. Pero para 
tener criterio acertado, hay que tener 
conocimientos, capacidad analítica y 
de síntesis de información de 
diversas fuentes y disciplinas, 
contrastar las fuentes de 
información; que jamás podría 
lograrse con una dependencia total 
de la computadora y de internet; lo 
cual se expresa en la práctica 
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destacado en la Brigada de Tanques 
de Luena, la unidad cubana más 
próxima al lugar de los hechos y pude 
seguir el desarrollo de los combates; 
más aún porque estuve en Cazombo 
dos días después de tomada la base, 
y pude ver las tropas y los medios de 
combate que participaron en la bata-
lla. 

¿Y Cuba? 

Las limitaciones, impuestas por el go-
bierno de los EEUU sobre el acceso a 
internet de nuestro país, ha sido un 
factor objetivo del escaso desarrollo 
en este ámbito; al que se agregan las 
limitaciones subjetivas internas, que 
en círculos gubernamentales han vis-
to, y todavía ven a este desarrollo 
como una amenaza para el socialis-
mo; y una política arbitraria y coyun-
tural en cuanto no solo el acceso a 
Internet, sino incluso a disponer de 
correo electrónico con conexión desde 
los hogares. En esto también tenemos 
un ejemplo absurdo: si Ud. es extran-
jero puede contratar el servicio de 
internet, si es un cubano -de a pie- 
nada de eso. 

Digo lo anterior por experiencia pro-
pia: durante algún tiempo, dada mi 
condición de Profesor Adjunto de la 
Universidad de Oriente, tuve correo 
electrónico en mi domicilio: el nom-
bramiento de un nuevo ministro de 
Educación Superior trajo consigo que 
se le retirara el servicio a todos los 
profesores adjuntos. Más tarde, al ser 
Presidente del Comité Técnico Territo-
rial de la Construcción, dispuse de tal 
servicio conectándome desde mi casa: 
con el nombramiento de un nuevo 
titular de la Construcción, se suspen-
dió toda conexión remota a los servi-
dores para el empleo del correo 
electrónico. 

Para colmo, hube de gestionar e in-
cluso reclamar con mucha fuerza, 
públicamente, en el centro de investi-
gaciones al que pertenezco, sobre el 
absurdo de que un Doctor en Inge-
niería e Investigador Titular, careciera 
de correo electrónico para un mejor 
desempeño en el trabajo; que tuviera 
que apelar a la buena voluntad de 
amigos -que disponen de Internet en 
sus centros de trabajo- cada vez que 
debo hacer una búsqueda de informa-
ción, destinada a trabajos para el 
país, nada en interés propio. Toda 
protesta o gestión ha sido, hasta aho-
ra, en vano: la respuesta que hube de 
recibir es que de autorizarme el co-
rreo electrónico en mi domicilio, aquí 
en Santiago de Cuba, no podrían con-
trolarme es decir, no podrían enterar-
se de que escribo o me escriben. 

Esto de que se enteren del contenido 
de mis correos o de los que me env-
ían, me plantea la duda de si se tiene 
derecho a eso por parte de los que 
atienden los servidores. La Constitu-
ción vigente plantea: <<Art. 57o.- La 
correspondencia es inviolable. Solo 
puede ser ocupada, abierta y exami-
nada en los casos previstos por la ley. 
Se guardara secreto de los asuntos 
ajenos al hecho que motivare el exa-
men. El mismo principio se observara 
con respecto a las comunicaciones 
cablegráficas, telegráficas y telefóni-
cas.>> 

La ley vigente5 sobre el asunto 
¿permite que un administrador de 
servidor revise los correos electróni-
cos, o sea, la correspondencia de 
cualquiera? Este “derecho” de tales 
administradores podría muy bien dar 
lugar a que se divulguen intimidades 
de las personas, e incluso dar lugar a 
situaciones de chantajes y, por tanto, 
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debería ser revisado y definido clara-
mente por la ley.  

Sin duda alguna, el acceso la infor-
matización avanza, y los puntos de 
WiFi de consuno con los celulares 
cada vez más “inteligentes”, han per-
mitido que cientos de miles de cuba-
nos  (hay 1,3 millones de líneas de 
celulares en el país) no solo hablen 
con gentes en cualquier lugar del 
mundo, sino que mientras lo hacen 
se vean mutuamente, que los acerca 
y aumenta tremendamente la infor-
mación que se intercambia: una ima-
gen vale por miles de palabras. 

Para más, con el restablecimiento de 
relaciones diplomáticas entre nuestro 
país y los EEUU, se abren nuevas 
perspectivas de que se amplíen las 
conexiones a internet gracias a un 
mayor ancho de banda; y, en conse-
cuencia, que un número mayor de 
cubanos tenga acceso a dicha red. 
Esto me plantea algunas interrogan-
tes ¿Cómo será esto en el futuro? 
¿Seguirá teniendo un carácter arbi-
trario como hasta ahora, quienes 
puedan acceder al correo electrónico 
y/o a Internet? Y digo arbitrario, por-
que disponer de correo electrónico 
con acceso remoto ha sido fruto del 
arbitrio gubernamental: los médicos 
sí; todo bicho viviente en el mundo 
de la cultura, también; así como al-
gunos otros sectores elegidos, o al-
gunos elegidos dentro de  determina-
dos sectores; mientras que mucha 
otra gente no; aunque le sea necesa-
rio para un mejor trabajo en benefi-
cio del país y, por supuesto, de los 
cubanos. Espero que si ETECSA co-
mienza a brindar un servicio de co-
rreo electrónico para la población, no 
esté solamente al alcance de algunos 
bolsillos. 

Hay que informarse, mejor aún, 
ilustrarse de modo tal que los 
conocimientos y saberes adquiridos 
nos permitan crecer como seres 
humanos y, por tanto, elevar y a la 
vez hacer más intensa nuestra 
existencia, lo cual equivale a vivir 
más en el mismo tiempo. Razón por 
la cual hay que cuidarse de la 
avalancha de información estéril, de 
la litebasura6 que inunda Internet, de 
los vídeos vulgares y hasta 
degradantes, por no decir ya de la 
pornografía que tanto abunda, 
descaradamente o “artísticamente” 
disfrazada: todo eso conduce a una 
existencia precaria, disminuida, a 
reducir la intensidad de la vida; es 
decir, como dijimos al principio, 
infor…matarse uno mismo, que sería 
una nueva forma de suicidio, de 
renunciar a una vida verdadera y 
plena. 

 

 

NOTAS 

1. De modo similar a como decimos Navidad 
en vez de Natividad. 

2. Palabra de origen francés que significa 
pegar, que en el arte se refiere a la técnica 
de ensamblar elementos diversos en un 
todo único. En español debe escribirse 
colaje. 

3. Juan F. Benemelis. "Las Guerras Secretas 
de Fidel Castro".Cubamatinal.com. 17 de 
agosto de 2008 

4. Una compañía de tanques cubana tiene 7 
tanques. Por esos tiempos habría poco más 
de 400 tanques cubanos en Angola, en su 
gran mayoría T55 y T54 distribuidos en las 
brigadas de tanques y los regimientos de 
infantería motorizada, asentados en el 
inmenso territorio angolano. Los T34 eran 
mucho menos de 100. 

5. Confieso que no tengo idea de que ley 
regula este asunto. 

6. El término es de la autoría de Mario 
Kuchilán Sol, periodista fallecido hace 
algunos años. 
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El Papa Francisco ha 
publicado el pasado 8 
de abril la exhortación 
apostólica Amoris laeti-
tia (AL), “La alegría del 
amor: Sobre el amor 
en la familia”. 

La nueva exhortación 
apostólica, que recoge 
el fruto de los Sínodos 
sobre la familia cele-
brados en 2014 y 
2015, contiene hermo-
sas frases que llenan 
de esperanza a los 
fieles ante las dificultades y las diver-
sas situaciones de las familias y ma-
trimonios del siglo XXI. Compartimos 
11 de sus frases más bellas publica-
das por ACI Prensa y sean aliciente 
de su lectura completa para nuestros 
lectores 

1. “En este breve recorrido podemos 
comprobar que la Palabra de Dios no 
se muestra como una secuencia de 
tesis abstractas, sino como una com-
pañera de viaje también para las fa-
milias que están en crisis o en medio 
de algún dolor, y les muestra la meta 
del camino” (numeral 22, capítulo 1) 

2. “Cristo ha introducido como em-
blema de sus discípulos sobre todo la 
ley del amor y del don de sí a los de-
más, y lo hizo a través de un princi-
pio que un padre o una madre suelen 
testimoniar en su propia existencia: 
‘Nadie tiene amor más grande que el 

que da la vida por sus  amigos” 
 (numeral 27, capítulo 1) 

3. “La familia está llamada a compar-
tir la oración cotidiana, la lectura de 
la Palabra de Dios y la comunión eu-
carística para hacer crecer el amor y 
convertirse cada vez más en templo 
donde habita el Espíritu”. (numeral 
29, capítulo 1) 

4. “Como María, (las familias) son 
exhortadas a vivir con coraje y sere-
nidad sus desafíos familiares, tristes 
y entusiasmantes, y a custodiar y 
meditar en el corazón las maravillas 
de Dios”. (numeral 30, capítulo 1) 

5. “Los cristianos no podemos renun-
ciar a proponer el matrimonio con el 
fin de no contradecir la sensibilidad 
actual, para estar a la moda, o por 
sentimientos de inferioridad frente al 
descalabro moral y humano”. 
(numeral 35, capítulo 2) 
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6. “Necesitamos encontrar las pala-
bras, las motivaciones y los testimo-
nios que nos ayuden a tocar las fi-
bras más íntimas de los jóvenes, allí 
donde son más capaces de generosi-
dad, de compromiso, de amor e in-
cluso de heroísmo, para invitarles a 
aceptar con entusiasmo y valentía el 
desafío del matrimonio”. (numeral 
40, capítulo.2) 

7. “Una familia y un hogar son dos 
cosas que se reclaman mutuamente. 
Este ejemplo muestra que tenemos 
que insistir en los derechos de la fa-
milia, y no sólo en los derechos indi-
viduales. La familia es un bien del 
cual la sociedad no puede prescindir, 
pero necesita ser protegida”. 
(numeral 44, capítulo 2) 

8. “Nadie puede pensar que debilitar 
a la familia como sociedad natural 
fundada en el matrimonio es algo 
que favorece a la sociedad. Ocurre lo 
contrario: perjudica la maduración de 
las personas, el cultivo de los valores 
comunitarios y el desarrollo ético de 
las ciudades y de los pueblos”. 
(numeral 52, capítulo 2) 

9. “Doy gracias a Dios porque mu-
chas familias, que están lejos de con-
siderarse perfectas, viven en el 
amor, realizan su vocación y siguen 
adelante, aunque caigan muchas 
veces a lo largo del camino”. 
(numeral 57, capítulo 3) 

10. “La alianza de amor y fidelidad, 
de la cual vive la Sagrada Familia de 
Nazaret, ilumina el principio que da 
forma a cada familia, y la hace capaz 
de afrontar mejor las vicisitudes de la 
vida y de la historia. Sobre esta base, 
cada familia, a pesar de su debilidad, 
puede llegar a ser una luz en la oscu-
ridad del mundo”. (numeral 66, capí-
tulo 3) 

11. “El sacramento del matrimonio 
no es una convención social, un rito 
vacío o el mero signo externo de un 
compromiso. El sacramento es un 
don para la santificación y la salva-
ción de los esposos, porque su recí-
proca pertenencia es representación 
real, mediante el signo sacramental, 
de la misma relación de Cristo con la 
Iglesia. Los esposos son por tanto el 
recuerdo permanente para la Iglesia 
de lo que acaeció en la cruz; son el 
uno para el otro y para los hijos, tes-
tigos de la salvación, de la que el 
sacramento les hace partícipes”. 
(numeral 72, capítulo 3) 

 
Oración a la Sagrada Familia con la 
que concluye la Amoris Laetitia 
 

Jesús, María y José 
en vosotros contemplamos 
el esplendor del verdadero amor, 
a vosotros, confiados, nos dirigimos. 
Santa Familia de Nazaret, 
haz también de nuestras familias 
lugar de comunión  
y cenáculo de oración, 
auténticas escuelas del Evangelio 
y pequeñas iglesias domésticas. 
Santa Familia de Nazaret, 
que nunca más haya en las familias 
episodios de violencia,  
de cerrazón y división; 
que quien haya sido herido  
o escandalizado 
sea pronto consolado y curado. 
Santa Familia de Nazaret, 
haz tomar conciencia a todos 
del carácter sagrado  
e inviolable de la familia, 
de su belleza en el proyecto de Dios. 
Jesús, María y José, 
escuchad, acoged nuestra súplica. 
Amén. 
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A esta Isla situada “en la encrucijada 
entre el Norte y el Sur, el Este y el 
Oeste… un símbolo de esperanza del 
Nuevo Mundo y de los dramáticos 
acontecimientos de la historia del 
siglo XX”, como nos definió el papa 
Francisco a su paso por La Habana 
para su encuentro con el Patriarca de 
Moscú y toda Rusia Kirill… a esta Isla 
llegó el 20 de marzo el presidente 
Barack Obama para afianzar el pro-
ceso iniciado el 17 de diciembre de 
2014 tras el restablecimiento de rela-
ciones entre los Estados Unidos y 
Cuba, relaciones rotas oficialmente 
muy al inicio del proceso revoluciona-
rio cubano y que por más de 50 años 
fue centro de enfrentamientos y 
agresiones. 

Cultivo una rosa blanca / en julio co-
mo en enero/ para el amigo sincero / 
que me da su mano franca. / Y para 
el cruel que me arranca/ el corazón 
con que vivo / cardo ni orugas culti-
vo / cultivo la rosa blanca. Así, 
haciendo referencia a estos versos de 
José Martí, apóstol de la independen-
cia cubana, comenzaba su discurso al 
pueblo de Cuba el presidente de los 
Estados Unidos de Norteamérica el 
22 de marzo en el Gran Teatro de La 
Habana, histórico momento seguido 
en vivo por cientos de miles de cuba-
nos a través de las transmisiones de 
la televisión nacional. 

¿Es posible dar la mano al 
“enemigo”, cómo tener confianza en 
aquel de quién he recibido acciones 
violentas? Quizás es la pregunta de 
fondo para varias generaciones de 
cubanos nacidos al igual que el presi-
dente Obama después de 1961, ge-
neraciones crecidas bajo consignas y 
enseñanzas de defensa ante la agre-
sión real o supuesta y que hoy, debe-
mos aprender  a construir caminos 
de perdón y reconciliación, para 
aceptar y tender la mano, recibir y 
ofrecer la rosa blanca. Caminos de 
perdón y reconciliación, que no es 
olvido de la historia pero que nos dan 
siempre la posibilidad de ver al otro 
“nuevo” y de “recomenzar”. 

Reconciliación y perdón a recorrer 
primeramente al interior mismo de la 
sociedad cubana para aceptar la opi-
nión diferente; para no condenar ni 
juzgar por las ideas políticas, religio-
sas, el sexo o el color de la piel; re-
conciliación para aceptar  los sueños 
diversos de construir una Cuba en la 
que todos se sientan incluidos, y en 
la que sus jóvenes crean posible 
construir un proyecto de vida. Recon-
ciliación con los cubanos que durante 
los últimos decenios abandonaron el 
país por las más disímiles razones, 
partida  que generó en ambas orillas 
separación y desgarramiento en las 
familias y las personas.  

Por: María C. López Campistrous   
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Camino que hemos comenzado hace 
algún tiempo ya a desandar, aun sin 
saberlo, a través de gestos concretos 
de amor, ayuda y acercamiento en 
las familias y amigos (cuántas expe-
riencias de familias después de dece-
nas de años sin verse y comunicarse, 
dentro y fuera de Cuba, han llegado 
al abrazo y al reencuentro, a la ayuda 
en los momentos difíciles… cuántos 
amigos que posturas políticas diver-
sas separó se han reencontrado… 
cuántos hombres y mujeres que des-
pués de años apartados de la prácti-
ca religiosa y en ocasiones discrimi-
nadores ellos mismos de los que no 
ocultaban su fe, llegaron a las comu-
nidades cristianas y fueron acogidos 
como hermanos…)  Reconciliación 
que tiene que llegar a las estructuras 
sociales y al lenguaje simbólico de la 
nación, para que el que piensa de 
manera diversa no sea tildado de 
disidente, y la palabra participación 
sea verdaderamente de “todos y para 
el bien de todos” 

Sólo haciendo esta etapa preliminar 
podremos hablar de reconciliación y 
perdón en nuestras relaciones con las 
otras naciones y pueblos, incluyendo 
a los Estados Unidos; podremos 
hablar de relaciones verdaderamente 
fraternas, donde a pesar de los tro-
piezos y equivocaciones recíprocas 
no nos quedemos estancados en la 
infecunda solicitud de saldar cuentas, 
que si bien son lícitas, nos hacen per-
manecer amarrados y estancados en  
el pasado, sin posibilidad de dar es-
pacio a lo nuevo que necesita nacer.  

Más allá de la visita y del discurso 
que tantas reacciones y respuestas 
contrapuestas provocara por lo que 
el Presidente Obama dijo o no dijo, lo 
que propuso cambiar u olvidar, lo 
que reconoció o dejó en las sombras, 
es instante propicio para la esperan-
za desde la  certeza que “El futuro de 
Cuba tiene que estar en las manos 
del pueblo cubano", no por la afirma-
ción del ilustre visitante, sino por el 
deseo y empuje de toda la nación. 

Vivir del cuento… Pánfilo y el Presidente Obama 
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En el verano de 1980 
tuvo lugar en el Cobre 
el primer encuentro 
Interdiocesano de 
jóvenes que culminó 
con una vigilia en la 
que participaron unos 
400 jóvenes de todo el 
país.  Con el paso de 
los años, en diversas 
ocasiones, ha surgido 
entre algunos de los 
participantes en aquel 
encuentro la idea de 
recopilar las memorias 
de lo que allí se vivió y que, por mu-
chas razones, resultó memorable 
para la mayoría de los jóvenes de 
entonces.   Recientemente, durante 
el Encuentro Nacional de Laicos, ce-
lebrado en el Cobre el pasado mes 
de febrero, volvió a recordarse aquel 
momento, pero esta vez dimos un 
paso mas, comprometiéndonos a 
comenzar el trabajo.  
 
Por esta razón, queremos CONVOCAR a 
todos los que participaron en Inter-
diocesana  de Jóvenes de 1980 y en 
la Vigilia de oración, a colaborar en el 
empeño de recoger los testimonios 
de los que fueron sus protagonistas,  
enviándolos a:  
 
mercedes.ferrera@arzsantiago.co.cu  
Señalando en Asunto: Jovenes80 
 
O por vía postal a:  
 

Mercedes Ferrera 
Arzobispado de Santiago de Cuba 
Apdo. 26 
Zona 1. Santiago de Cuba 
 C.P. 90100 
Agradeceremos mucho que los escri-
tos enviados cumplan con  las si-
guientes indicaciones:  
 

1. Que el texto no exceda una 
cuartilla en papel tamaño Let-
ter (8.5 x 11 pgs). 

2. Que sea  escrito en letra tipo 
Times New Roman 11, a un 
espacio. 

3. Que, en caso que sea escrito a 
mano, no se extienda mas allá 
de 2 cuartillas.  

4. Que se indique al principio del 
escrito: Nombre y dirección de 
la persona que envía el testi-
monio, así como cualquier in-
formación que tenga a bien 
compartir.  
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En Cuba decimos “quien no tiene de 
congo tiene de carabalí” al referirnos 
a la “pureza” de la raza por aquello 
de la mezcla de blancos (de la Madre 
Patria colonizadores) y negros (de 
África esclavos). Se oye decir: 
“fulano es blanco con los papeles en 
el bolsillo”. Dichos hay muchos referi-
dos a este asunto.  

Ahora es muy llevado y traído el te-
ma de la negritud, acuñado como 
“afrodescendiente”: afrocubano, 
afroamericanos, afro canadiense1. 

Si nos fijamos detenidamente en el 
diagrama que muestra las divisiones 
y grupos étnicos del hombre con al-

gunos de sus caracteres físicos2 en-
contramos lo que, para los empeña-
dos en señalar el racismo, realmente 
parece un rompecabezas.  

¿A qué viene y a dónde va tanto hur-
gar en las heridas sociales que la 
discriminación inflinge al alma cuba-
na?  

Más aun en estos tiempos que a Cu-
ba le urge la unidad de todos los cu-
banos, dentro y fuera de la isla, para 
que entre ¡TODOS! Podamos hacer 
de Cuba el proyecto divino enunciado 
por ese CUBANO, aquel que nos en-
seño a pensar, nuestro Venerable 
siervo de Dios Padre Félix Varela y 
Morales3: 

La naturaleza puso en la entrada 
de un apacible golfo que baña a 
los opulentos países del tesoro 
del Nuevo Mundo, una isla 
afortunada en que imprimió 
sus carismas. No quiso man-
dar a ella la víbora veneno-
sa ni la cruel langosta; se-
paró las fieras devoradoras 
como extrañas de la man-
sión de la paz; prohibió se 
acercasen el huracán furio-
so, el pesado granizo y la 
escarcha destructora; al 
mismo rayo le puso justos  

límites; reprimió el volcán 
abrasador, para que no vomi-

tara sus mortíferas lavas sobre 
el país de su cariño; hizo brotar 

ríos numerosos que serpenteando 

Por: Marisel Isaura Vizoso Ramos 
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por los risueños prados comunican la 
fertilidad y se detienen de mil modos 
pues parece que dejan con pesar un 
suelo privilegiado. El sol prometió 
acompañarla siempre, más sin hacer-
la sentir los rigores que sufre el tos-
tado africano. Por todas partes, una 
tierra hambrienta convida al hombre 
a entregarle copiosas semillas, ofre-
ciéndole pagar con usuras. Un mar 
benigno baña sus costas; y hendién-
dolas por diversos parajes, forma 
puertos en que respeta las naves, 
como para convidarlas a que vuel-
van. La miseria se ahuyentó hasta las 
heladas regiones, no hallando cabida 
en el país donde reina una eterna 
primavera. En esta isla deliciosa habi-
ta un pueblo generoso. Hijo de la 
abundancia, desconoce las pasiones 
que inspira la escasez. A él se acer-
can todas las naciones del orbe, y las 
luces adquiridas con este trato, no 
alteran sus nobles y sencillos senti-
mientos. Este pueblo, que obtuvo de 
la naturaleza un derecho a la prospe-
ridad, experimento siempre obstácu-
los en su adelantamiento… Tal fue, 
señores, la obra de la naturaleza… La 
isla de Cuba sufrió grandes calamida-
des, y si la naturaleza no hubiera 
contrarrestado con sus abundantes 
dones los daños que causó una mala 
política, seguramente se hubiera con-
vertido el país de la abundancia en el 
de la miseria. 

En La Santa Biblia encontramos la 
solución a todos los problemas que 
nos puedan afectar como pueblo: …
LES DOY UN MANDAMIENTO NUEVO: 
AMÉNSE LOS UNOS A LOS OTROS. 
COMO YO LOS HE AMADO, ASI TAM-
BIEN AMENSE LOS UNOS A LOS 
OTROS (Juan 13,34) 

…HERMANOS QUERIDOS, AMÉMO-

NOS LOS UNOS A LOS OTROS, POR-
QUE EL AMOR PROCEDE DE DIOS. 
TODO EL QUE AMA HA NACIDO DE 
DIOS Y CONOCE A DIOS. QUIEN NO 
AMA NO CONOCE A DIOS, PORQUE 
DIOS ES AMOR (1ª de Juan 4,7-8) 

…EL AMOR NO CONSISTE EN QUE 
NOSOTROS HAYAMOS AMADO A 
DIOS, SINO EN QUE EL NOS AMO A 
NOSOTROS, Y ENVIÓ A SU HIJO CO-
MO VÍCTIMA POR NUESTROS PECA-
DOS (1ª de Juan 4, 10) 

Nuestro José Martí, poeta y apóstol, 
refiriéndose a la bella Otero en el 
poema “La bailarina española dice: …
cómo dicen que es gallega… ceja de 
mora traidora ¿Se puede obviar la 
mezcla de razas en ocho siglos de 
dominación de los “moros” sobre la 
península ibérica? 

En su artículo “Mi raza” dice:…Esa de 
racista está siendo una palabra con-
fusa… Dígase hombre, y ya se dicen 
todos los derechos… Todo lo que 
divide a los hombres, todo lo que los 
especifica, aparta o acorrala, es un 
pecado contra la humanidad… Insistir 
en las divisiones de raza, en las dife-
rencias de raza, de un pueblo natu-
ralmente dividido, es dificultar la ven-
tura pública y la individual, que están 
en el mayor acercamiento de los fac-
tores que han de vivir en común… En 
Cuba no hay temor alguno a la gue-
rra de razas. Hombre es más que 
blanco, más que mulato, más que 
negro. Cubano es más que blanco, 
más que mulato, más que negro… En 
los campos de batalla, muriendo por 
cuba, han subido juntas por los aires 
las almas de blancos y de negros… 
En Cuba no habrá guerra de razas4 

De sus textos fundadores, “Con todos 
y para el bien de todos”, discurso 
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pronunciado en  el Liceo Cubano de 
Tampa, el 26 de noviembre de 1891 
invitado por el club Ignacio Agramon-
te: …Cubanos: Para Cuba que sufre, 
la primera palabra… Yo quiero que la 
ley primera de nuestra república sea 
el culto a la dignidad plena del hom-
bre… En la mejilla ha de sentir todo 
hombre verdadero el golpe que reci-
ba cualquier mejilla de hombre… O la 
república tiene por base el carácter 
entero de cada uno de sus hijos, el 
habito de trabajar con sus manos y 
pensar por si propio, el ejercicio inte-
gro de si y el respeto, como de honor 
de familia, al ejercicio integro de los 
demás; la pasión, en fin, por el deco-
ro del hombre… Cerrémosle el paso a 
la República que no venga preparada 
por medios dignos del decoro del 
hombre, para el bien y la prosperidad 
de todos los cubanos5 

Don Fernando Ortiz calificó el proce-
so del etnos cubano como “un ajia-
co”. El que conoce el plato y lo ha 
degustado sabe que tiene un poco de 
todo y muy acentuados sabores, cu-
ya mezcla es muy agradable al pala-
dar, diferentes carnes, viandas, espe-
cies (ajo, cebolla, ají, pimienta dulce, 
especies verdes maíz tierno, ¡ah! que 
decir, divino. 

Nicolás Guillen, nuestro poeta nacio-
nal escribe “La balada de los dos 
abuelos” 

…Me canso, dice mi abuelo blanco, 

    ¡Me muero!, mi abuelo negro 

Luis Carbonell, el Acuarelista de la 
Poesía Antillana recito en su estilo 
peculiar:  

…Y tu abuela ¿dónde está? 

De Ignacio Villa, nuestro “Bola de 
Nieve” cantamos: 

…Ay mama Inés, ay mama Inés, to-
dos los negros tomamos café. 

Yo pienso:.. Y los blancos también, le 
dicen “el néctar negro de los dioses 
blancos”…debe ser  por aquello de la 
ambrosía. 

Que la Madre de Nuestro Señor Jesu-
cristo y Madre de todos los cubanos, 
Patrona por aclamación de los cuba-
nos a solicitud de nuestros mambi-
ses, que fue hallada en la Bahía de 
Nipe ¡oh designios divinos!, por dos 
“indios” y un negrito esclavo y los 
llamamos los Tres Juanes (Juan y 
Rodrigo de Hoyos y Juan Moreno) y 
cuyo manto acoge y protege a todo 
nuestro pueblo, aquí y allá, donde 
quiera que este, sea el puente que 
nos lleve al que es CAMINO, VERDAD 
Y VIDA, al que es en la unidad del 
Espíritu Santo, Dios Padre e Hijo, la 
Santísima Trinidad, al que es AMOR. 

Con todo respeto pido a Dios que el 
tema de las diferencias sea finito ya, 
cuanto antes, para nuestro bien. 

 
 
 

Notas  
1.-El término lo escuché recientemente en un 
reportaje sobre la población de la sede de los 
Juegos Panamericanos de Toronto, Canadá en 
el canal televisivo Tele Rebelde de la televisión 
cubana. 
2.- Tomada de Mayoral, Dr. José, Mayoral, Dr. 
Guillermo y Mayoral, Dr. Pedro. Ortodoncia. 
Principios generales y prácticos. Edición Revo-
lucionaria. Ciudad de la Habana, 1986 (tomado 
de la edición en español de 1984) p. 202 
3.-Eduardo Torres Cuevas, Jorge Ibarra y 
Mercedes García. OBRAS DE FELIX VARELA. 
Investigación, compilación y notas. Tomo I 
Editora Política. La Habana.1991, p.142-143 
4.- Tomado de Cuadernos Martianos II Secun-
daria Básica. Selección de Cintio Vitier. Edito-
rial Pueblo y Educación. Ciudad de la Habana, 
1997. pp. 17-19 
5.- Tomado de Cuadernos Martianos III Pre-
universitario. Editorial Pueblo y Educación. La 
Habana, 1996. pp. 
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Hermosa iglesia donde se unen y 
compactan las historias de dos conti-
nentes y florece colorida la nueva, la 
nuestra, la que nos distingue y nos 
diferencia en ese cuerpo, que siendo 
uno, es múltiple e inagotable. Atento 
guía, más que discursar o mostrar, 
excelente maestro de historia y teo-
logía, explicaba a los turistas. Cuenta 
el caminante que conoció la historia 
de su construcción y dedicación y 
dos cosas llamaron su atención:  

Los religiosos empeñáronse en que la 
iglesia fuera construida por europeos 
y nativos pero no como entidades 
diferentes si no como amalgama 
donde nadie supiera distinguir lo uno 
de lo otro, todo dentro del arte ba-
rroco, obra dedicada a Dios por sus 
fieles, fieles de todos los rincones. Y 
así fue. Explicaron a los nativos, indi-
os apenas conocedores del idioma 
español, qué era el barroco, eso, si 
se pudiera expresar con palabras lo 
destinado a ser visto. Se construye-
ron dos altares, uno los europeos 
conocedores del arte barroco, otro, 
los indios con su apreciación y enten-
dimiento de lo que suponían el arte 
barroco.  

Afirma el caminante, ahora devenido 
emigrante, no saber si le ganó el or-
gullo de sentirse latino o si su alma 
dolorida e incompleta por la lejanía 
del hogar, le inclinó a los indios y su 
concepción del arte barroco. Lo 
nuestro es más hermoso, es mejor, 
más bonito, más esplendoroso, esos 
indios entendieron y supieron expre-

A pesar del parecido a todas las 
grandes ciudades del mundo con sus 
anchas avenidas repletas de carros , 
sus grandes masas rumbo a casa, 
trabajo o asuntos particulares, aun 
en contra de las soledades crónicas 
de sus habitantes donde nadie se 
detiene porque la prisa es mucha y 
todos somos extraños con quienes no 
se debe hablar, mucho menos con-
fraternizar ya que el enemigo acecha 
detrás de cada cara, cada gesto… el 
caminante paseaba matando sus 
horas de aburrimiento, lejos de su 
patria querida, añorando sueños de 
libertades; dificultábale la respiración 
el dolor de la lejanía y las lágrimas 
reprimidas, un sentimiento extraño 
donde la mezcla de libertad personal 
junto al fracaso y prisión de muchos, 
le amarraba la alegría a tan corto 
espacio, impidiéndole alzar vuelo y 
gritar la felicidad de ya no ser escla-
vo.  

Sentíase triste el caminante mientras 
la hermosa geografía de la plaza, sus 
jardines, el colorido de los diferentes 
negocios y las aguas susurrantes de 
sus bellas fuentes, intentaban distra-
erlo de su felicidad comprada a pre-
cio de lejanía y abandono de costum-
bres cuando divisó al fondo, a la iz-
quierda, la iglesia. Como buen cristia-
no lejos de su tierra fue a ella a ren-
contrarse con su fe, con esa verdade-
ra patria más grande, más amplia y 
piadosa, lugar de encuentros y abra-
zos, de misericordias y perdones. 
Preguntó, Nuestra Señora del Rosa-
rio, le dijeron era su nombre. 

Por: Camilo González González 
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sar su arte muy por encima 
de sus maestros. Orgullo y 
solo orgullo. Si no eres ver-
sado en el arte cómo servir 
de juez, si no crees firme-
mente en el Creador 
cómo llenar tu boca de 
palabras de alabanzas, 
si tan solo la tristeza 
llena tu corazón, no 
inclines la balan-
za, pudieras equi-
vocar la justicia, 
el hombre es más 
que un sentimien-
to, es la expresión 
suprema del amor 
divino, seno don-
de la competición 
ni discordia ni di-
ferencia tienen 
cabida. 

Testimonia el emigrante otra peculia-
ridad de la iglesia que le hizo olvidar 
su condición de extranjero: desde la 
entrada hasta el altar erigido por los 
indios, a cada lado, tanto a la derecha 
como a la izquierda, diferentes capi-
llas dedicadas a diferentes advocacio-
nes de la Virgen María, así explicó el 
guía y mencionó a algunas. “¿Desean 
hacer alguna pregunta?” interrogó el 
guía. Levantó presto la mano para 
casi gritar: “Sí. Falta la mía”. 

Sorprendido escuchó: ¿Cachita? ¿La 
Virgen de la Caridad del Cobre? Allí, 
la primera a la derecha. 

Ahora arrodillado ante la imagen de la 
Virgen cubana, confiesa el caminante 
con un poco de pena por sentirse 
débil, pequeño ante tanta grandeza, 
no pudo contener las lágrimas al 
comprender su soledad, lo extraño de 
la gran ciudad, el miedo a vivir entre 
tanta gente que pasan sin saludar ni 

detenerse porque cada cual 
tiene su tiempo contado y no 
por Dios, sino por humanas 
cotidianidades. Fueron lágri-
mas de desolación al princi-
pio, más allí, frente a fren-
te a una réplica de la 

imagen tanta veces vis-
ta, privilegio de ser 

cubano santiaguero, 
la tristeza cedió, 
retrocedió y fue a 
esconderse aver-
gonzada en unos 
de los intersticio de 
la iglesia de donde 
el Padre vendrá a 
recogerla y recon-
vertirla en alegría, 
renacieron las es-
peranzas y solo 

meditó en lo afortunado que era al 
tenerla tan cerca en su Santiago, de 
su barrio, de su casa. Ahora reconoc-
ía esa gracia dada por Dios. ¿A caso 
hace falta perder algo para compren-
der lo que se posee? 

Ya ni caminante, ni forastero, ni emi-
grante ni exiliado se paseaba el hom-
bre cubano, santiaguero, hijo de 
Dios, bajo el amparo de la Virgen 
María, humanidad toda dentro de su 
débil cuerpo. Ahora la plaza, su colo-
rido, sus fuentes cantaban maravillas 
a Dios, la gente a su lado, aún con 
su prisa e indiferencia eran hermanos 
que en silencio, con ligero movimien-
tos, con miradas fugaces, le saluda-
ban rumbo a sus casas, a sus traba-
jos, a sus preocupaciones, que son 
las nuestras. Y siempre Dios con no-
sotros, a pesar de nuestra lejanía.  

Algunos me identificarán y afirmarán 
hablo de mí. Puede ser, nada es im-
posible. Más no soy el único. 
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La Iglesia Católica siempre ha demos-
trado una preocupación constante por 
el patrimonio eclesial y cultural acu-
mulado desde varios siglos, es por eso 
que la Iglesia cubana no se muestra 
ajena a este interés particular con sus 
bienes inmuebles legado por genera-
ciones de personas preocupadas por 
el buen desempeño de la acción pas-
toral. 

Desde 1959 el deterioro, el abandono, 
la falta de recursos materiales y finan-
cieros han creado en Cuba un balance 
desfavorable con el estado constructi-
vo de los templos católicos, algunos 
amenazan ruinas, otros requieren ac-
ciones urgentes de reparación y man-
tenimiento. En otros casos hay mu-
chas zonas de crecimiento poblacional 
que requieren atención pastoral y no 
tienen lugar apropiado para compartir 
la experiencia de vida que demanda la 
comunidad cristiana. 

Los tiempos son otros, y muchos 
acontecimientos han propiciado que 
poco a poco se retome el tema cons-
tructivo de grandes y pequeños espa-
cios litúrgicos como una prioridad que 
conlleve a la recuperación de esos 
templos deteriorados, que son mu-
chos a lo largo y ancho del país. 

Toda la Iglesia cubana de una u otra 
forma, más lenta o más rápida, traba-
ja en este cometido y así busca cola-
boración de muchas personas e insti-
tuciones del Estado cubano y foráneas 
para revertir la situación de edilicios 
que en muchos casos forma parte del 

acervo religioso, histórico y cultural de 
toda Cuba. 

Tal es el caso de la Universidad de los 
Estudios de Firenze, prestigiosa insti-
tución italiana que ha dado pasos de 
colaboración con la Iglesia local desde 
el 2003, cuando comenzaron los estu-
dios de recuperación de una pequeña 
capilla de 1736, localizada en la ciu-
dad de Bayamo y anexa a la Catedral, 
sede de la diócesis del Santísimo Sal-
vador de Bayamo-Manzanillo. 

La formación académica ha sido obje-
to de esa colaboración, cuyo objetivo 
estuvo encaminado al desarrollo de 
tesis de grado elaboradas por alum-
nos de la universidad para colaborar 
en el rescate del patrimonio religioso 
de Bayamo, perdido por el paso in-
exorable del tiempo. 

Allí se formó un equipo de trabajo 
entre la mencionada Universidad, el 
Obispado de la diócesis, el Programa 
de Desarrollo Humano Local de las 
Naciones Unidas que junto a diferen-
tes instituciones estatales unieron 
esfuerzos para la restauración y recu-
peración del importante monumento, 
labor que fue reconocida por la Iglesia 
católica, el Estado Cubano y las Na-
ciones Unidas. Como colofón se logró 
para ese momento el primer premio 
nacional de Arquitectura Vernácula y 
Primera Mención del Premio Nacional 
de Restauración.  

Todo esto fue paso previo para otra 
importante colaboración de la Univer-

Por: Roberto Roldós Lirio 
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sidad y la Iglesia católica, pero en 
este caso con el Arzobispado de San-
tiago de Cuba para trabajar en el res-
cate de la Catedral santiaguera. 

La Catedral de Santiago de Cuba, fun-
dada en el siglo XVI, ha sido testigo 
con el paso del tiempo de saqueos, 
terremotos e incendios. Se ha recons-
truido en cuatro ocasiones y la última 
de sus expresiones arquitectónicas es 
la que hemos heredado. Ella forma 
parte de un conjunto de edificaciones 
religiosas santiagueras de gran alcan-
ce histórico y artístico, que integran 
un grupo singular, no solo por su ar-
quitectura, sino por ser contenedores 
de numerosas obras maestras de las 
diferentes disciplinas artísticas. Han 
sido propiciadoras del desarrollo fun-
dacional de la trama urbana de la 
ciudad. Siendo testigos o protagonis-
tas además, de muchos hechos histó-
ricos de importancia trascendental y 
expresión de la identidad cultural de 
Santiago de Cuba.   

Al iniciarse la colaboración con el Ar-
zobispado de Santiago de Cuba para 
la restauración de la Catedral, la Uni-
versidad de Firenze envió alumnos y 
profesores para hacer diferentes estu-
dios preliminares antes de acometer 
su rescate. 

Entre esos antecedentes se encuentra 
el trabajo de maestría Recupero della 
Catedrale di Santiago de Cuba e del 
suo intorno sociale, de los arquitectos 
Silvia Capaccioli y Marta Nicolai. Más 
tarde se realizaron sendas tesis de 
grado y maestría: la primera, de la 
arquitecta Elena Perría, que versó 
sobre el diagnóstico estructural y ar-
quitectónico de la Catedral. La segun-
da tesis trató sobre la situación arqui-
tectónica y social del entorno urbano 
de la Catedral siendo sus autoras las 
arquitectas Elena Perría y Martina 

Chirici. Estas dos tesis fueron parte de 
la acción de cooperación junto a la 
universidad de la región Toscana 
(Italia) -al igual que la restauración 
de la capilla bayamesa-, coordinado 
por la Asociación Medina, ONG de 
Burgo San Lorenzo (Firenze). El pro-
yecto promovió la participación social 
por medio de talleres, mesas redon-
das y la formación de los técnicos del 
Arzobispado santiaguero y de la Ofici-
na del Conservador de la Ciudad 
(OCC).  Finalmente se logró la publi-
cación de un atlas contentivo del re-
sultado del proyecto, cuya redacción 
estuvo a cargo de los arquitectos Mi-
chele Paradiso, Elena Perría y Martina 
Chirici. 

Para toda esta colaboración Iglesia 
cubana-Universidad, se nombró desde 
el 2003, tanto en Bayamo como en 
Santiago de Cuba coordinador general 
por parte de la Universidad al arqui-
tecto Michele Paradiso, profesor de 
Estática y Estabilidad de los edificios y 
las construcciones monumentales, 
perteneciente al cuerpo docente de la 
facultad de Arquitectura. 

El profesor Paradiso ha sido durante 
toda la colaboración, referente y ase-
sor para los estudios estructurales y 
docentes realizados para la capilla 
bayamesa y la catedral santiaguera. 
Fue nombrado representante de la 
Universidad de los Estudios de Firenze 
en la visita efectuada por el papa Be-
nedicto XVI a Cuba en 2012, asistien-
do a la misa celebrada en la plaza 
General Antonio de la Caridad Maceo 
y Grajales de Santiago de Cuba. Re-
presentó a la institución docente en el 
encuentro del papa Francisco con las 
familias cubanas en la catedral de 
Santiago de Cuba en su visita pastoral 
a Cuba entre los días 19 y 22 de sep-
tiembre de 2015. 
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El filósofo griego Aristóteles mani-
festó en el siglo IV antes de Cristo 
que «la dignidad no consiste en 
nuestros honores, sino en recono-
cer que merecemos aquello que 
tenemos». Posteriormente, el 
cristianismo fundamenta la digni-
dad en que la persona está crea-
da a imagen y semejanza de Dios. 
Esto la desvincula de cualquier 
dependencia externa y la univer-
saliza a la totalidad del género 
humano, sin distinción de ningún 
tipo. En el siglo XVIII, Immanuel 
Kant presenta al ser humano con 
una dignidad y un valor absoluto 

Por razones profesionales a 
menudo me he visto hablan-
do de la importancia capital 
de los recursos humanos en 
cualquier empresa. Mucha 
gente tiende a pensar que 
las inversiones, la tecnología 
y las instalaciones son los 
activos principales de una 
empresa. Muy al contrario, 
el principal capital son las 
personas.  

Esta idea también la consi-
dero válida para el conjunto 
de la humanidad. Podría es-
grimir muchos argumentos a 
favor de esta tesis, pero hay 
uno que creo fundamental: 
la persona está dotada de 
una dignidad que no posee 
ningún otro ser vivo y, por 
descontado, ninguna otra 
cosa por valiosa que esta sea.  

La dignidad es ese factor que 
compartimos todos los seres 
humanos, y defenderlo universal-
mente, para todo el mundo y sin 
discriminaciones, es el motor del 
verdadero desarrollo. Es significa-
tivo que el artículo 1 de la Decla-
ración Universal de los Derechos 
Humanos proclame: «Todos los 
seres humanos nacen libres e 
iguales en dignidad y derechos. 
Están dotados de razón y de con-
ciencia y han de comportarse fra-
ternalmente los unos con los 
otros».  

Por: Francesc Brunès 
Ciudad  Nueva  
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que no pueden ser sustituidos por 
ningún otro valor. En este sentido 
escribió: «La paz mundial perpe-
tua nace de la dignidad humana».  

Los horrores de las guerras y la 
barbarie de los sistemas totalita-
rios, especialmente durante el si-
glo XX, tuvieron un gran peso pa-
ra incluir la dignidad humana co-
mo referencia principal para el 
reconocimiento de los derechos. 
En esta línea, el filósofo y sociólo-
go alemán Jürgen Habermas llega 
a decir: «La dignidad humana 
configura el portal a través del 
cual el sustrato igualitario y uni-
versalista de la moral se traslada 
al ámbito del derecho», hasta el 
punto de que «la idea de dignidad 
humana es el eje conceptual que 
conecta la moral del respeto igua-
litario de toda persona con el de-
recho positivo y el proceso de le-
gislación democrático, de tal ma-
nera que su interacción puede ser 
el origen de un orden político fun-
damentado en los derechos 
humanos».  

Un gran valor que debemos custo-
diar y proteger entre todos. Así lo 
hace notar el misionero catalán 
Vicente Ferrer cuando afirma que 
«es tarea de todo hombre conver-
tir en dignidad la crueldad y la 
injusticia». También la Doctrina 
Social de la Iglesia (DSI), espe-
cialmente en épocas recientes, 
hace continuos llamamientos al 
reconocimiento jurídico de los de-
rechos humanos. En una interven-
ción en el Parlamento Europeo el 
25 de noviembre de 2014, el Papa 
Francisco manifestaba que 
«promover la dignidad de la per-
sona humana quiere decir recono-

cer que tiene derechos inaliena-
bles que nadie le puede quitar 
arbitrariamente y, aún menos, por 
intereses económicos».  

Parece urgente, pues, además de 
capital, poner de relieve más que 
nunca que, independientemente 
de nuestra condición social, capa-
cidad intelectual, sexo, origen o 
color de la piel, las personas com-
partimos un valor: la dignidad. 
Una fuente de energía que brilla 
siempre. Incluso cuando alguien 
degrada o humilla a otro ser 
humano, aun atenuándosele, no 
se le apaga jamás. Es una fuerza 
interior de la persona que nos 
mantiene en pie a pesar de las 
adversidades. Respetar esta fuen-
te de energía que compartimos es 
básico para generar una conviven-
cia pacífica.  

La violencia de género, los sin te-
cho, la explotación laboral, las 
desigualdades... son agresiones 
contra la dignidad humana. 
Quizás es difícil explicar con pala-
bras el concepto de dignidad 
humana, pero sí podemos señalar 
las condiciones necesarias para 
evitar que sea atacada: respeto, 
tolerancia, comprensión, pacien-
cia... Nadie tiene derecho a consi-
derar indigna a otra persona. To-
do el mundo, incluso los que con-
sideran que la han perdido, tiene 
su propia dignidad. En estos casos 
extremos, sólo queda una posibili-
dad: darles la mano y ayudarlas a 
levantarse.  

Es posible que la dignidad y los 
derechos humanos nunca hayan 
sido vulnerados de forma tan sis-
temática como actualmente. La 
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situación económica y moral que 
vivimos ayuda muy poco al objeti-
vo de que los derechos humanos 
sean respetados de forma estruc-
tural. De hecho, algunos autores 
declaran que lo más universal de 
la Declaración de los Derechos 
Humanos es su negación. Son ne-
cesarias pues voces claras y po-
tentes que impulsen la reconstruc-
ción de esta degradación.  

Precisamente esto es lo que hace 
la DSI cuando insiste en la necesi-
dad de buscar un fundamento de 
los derechos que los independice 
del consenso político. Es cierto, sin 
embargo, que las dificultades para 
superar las diversidades culturales 
ponen más difícil la universaliza-
ción de los derechos fundamenta-
les. Son muy relevantes en este 

sentido las aportaciones de Rai-
mon Panikkar quien, buscando 
analogías existenciales funciona-
les, aporta elementos interesantes 
para el diálogo intercultural en un 
mundo secularizado y plural, don-
de la ley natural-con una adecua-
da y humana perspectiva- puede 
ser una forma interesante de en-
contrar las bases prepolíticas que 
unan a los pueblos. Panikkar trata 
de sentar las bases que permitan 
reconocer la dignidad y los dere-
chos humanos en cualquier época 
y situación.  

Todos tenemos acciones de ese 
capital humano que es la dignidad 
y no podemos permitir que sea un 
valor que se siga cotizando a la 
baja.  
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El tema del día era el RESENTIMIENTO, y el maestro nos había 
pedido que lleváramos papas y una bolsa de plástico. Ya en clase 

elegimos una papa por cada persona a la que guardábamos 
RESENTIMIENTO. Escribimos sus nombres en cada papa y las 

pusimos dentro de la bolsa. Algunas bolsas eran realmente 
pesadas. El ejercicio consistía en que durante una semana 

lleváramos la bolsa con nosotros a todos los lugares que 
fuéramos. 

Naturalmente la condición de las papas se iba deteriorando con 
el paso del tiempo. El fastidio de llevar esa bolsa en todo 

momento me mostró claramente el peso espiritual que cargaba a 
diario y cómo mientras ponía mi ATENCIÓN en ella, para no 

olvidarla en ningún lugar, desatendía cosas que eran más 
importantes para mí. La gente dejaba de acercarse a mí por el 

olor de las papas. 

Todos tenemos PAPAS PUDRIÉNDOSE en nuestra “MOCHILA” 
sentimental. Este ejercicio fue una gran metáfora del precio que 
pagaba a diario por mantener el RESENTIMIENTO por algo que 

ya había pasado y no podía cambiarse. Me di cuenta que cuando 
me llenaba de resentimiento, aumentaba mi estrés, no dormía 

bien y mi atención se dispersaba. Ahuyentaba a seres queridos, 
perdía relaciones. 

Perdonar me llenó de paz y calma, alimentando mi espíritu. La 
falta de perdón es como un veneno que tomamos a diario en 

dosis pequeñas, pero que finalmente nos termina envenenando. 
Muchas veces pensamos que el perdón es un regalo para el otro 

sin darnos cuenta que los únicos beneficiados SOMOS 
NOSOTROS mismos. El perdón nos libera de ataduras que nos 

amargan el alma y enferman nuestro cuerpo. 

No significa que estemos de acuerdo con lo que pasó, ni siquiera 
que lo aprobemos. Perdonar no significa dejar de darle 

importancia a lo que sucedió, ni darle la razón a alguien que nos 
lastimó. Simplemente significa dejar de lado aquellos 

pensamientos negativos que nos causan dolor o enojo. La falta 
de perdón nos ata a las personas con el RESENTIMIENTO. Nos 

tiene encadenados. La falta de perdón es el veneno más 
destructivo para el espíritu, ya que neutraliza los recursos 

emocionales que tenemos. 

El perdón es una declaración que podemos y debemos renovar a 
diario. Muchas veces la persona más importante a la que 

tenemos que PERDONAR es a nosotros mismos por todas las 
cosas que no fueron de la manera que pensábamos. 

“ALIGEREMOS NUESTRA CARGA Y ESTAREMOS MAS LIBRES 
PARA MOVERNOS HACIA NUESTROS OBJETIVOS” (Anónimo) 
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El 15 de marzo de 1997 fue nombrado 
Obispo Auxiliar de Camagüey (con el título 
de Obispo Gummi de Proconsolare) y reci-
bió la ordenación episcopal en el Templo 
de la Merced en la ciudad de Camagüey el 
7 de junio de ese mismo año, con la impo-
sición de las manos de Mons. Adolfo 
Rodríguez Herrera, quien también lo había 
ordenado de presbítero. Su lema episcopal 
es: “Ve y anuncia el Evangelio”. 

A fines del año 1998 la Diócesis de Cama-
güey fue elevada al rango de sede metro-
politana, es decir, Arquidiócesis, siendo 
Mons. Rodríguez Herrera su primer arzo-
bispo. Años después, ante la renuncia del 
Arzobispo, Mons. Juan García Rodríguez 
asumió este servicio pastoral el 10 de 
junio de 2002. 

El Papa Francisco ha nombrado a S.E. 
Mons. JUAN DE LA CARIDAD GARCÍA 
RODRÍGUEZ, como nuevo Arzobispo de La 
Habana al aceptar la renuncia presentada 
por el Emmo. Sr. Cardenal Jaime Lucas 
Ortega Alamino, de acuerdo a lo estableci-
do en el canon 401 del Código de Derecho 
Canónico 

Mons. Juan de la Caridad García Rodrí-
guez nació en Camagüey el 11 de julio de 
1948, en el seno de una familia sencilla -
su padre trabajador ferroviario y su madre 
ama de casa- donde nacieron varios hijos. 

Ingresó siendo adolescente en el Semina-
rio “San Basilio Magno” en El Cobre y, 
posteriormente, concluyó su formación 
teológica en el Seminario “San Carlos y 
San Ambrosio” de La Habana como parte 
del primer grupo que realizó todo el perío-
do de formación sacerdotal en Cuba y que 
sus 15 miembros fueron ordenados entre 
el mes de diciembre de 1970 y 1971, con 
excepción de Mons. Juan García quien fue 
ordenado en el templo parroquial de 
Morón el 25 de enero de 1972, cuando 
aún no había cumplido 24 años de edad. 

Sus primeros años de ministerio sacerdo-
tal los ejerció en la actual Diócesis de Cie-
go de Ávila (erigida por el Papa Juan Pa-
blo II en el año 1995), tanto en Morón 
como en la misma ciudad capital de la 
provincia y Jatibonico. Posteriormente 
(1989) fue trasladado a la Parroquia de 
Florida y otras comunidades vecinas. Fue 
co-autor del Devocionario Popular “Los 
cubanos rezamos a Dios” y fundador y 
director de la escuela para misioneros de 
la Diócesis. 

Tomado de Nosotros Hoy 
Servicio informativo de la COCC, 25 de abril de 2016 
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Aspectos de su vida sacerdotal y episco-
pal 

Presidió la 1ª Asamblea Nacional de Mi-
siones celebrada en La Habana en el año 
2006. 

Elegido Presidente de la Conferencia de 
Obispos Católicos de Cuba en el mes de 
febrero de 2006, período en el que repre-
sentó al episcopado cubano en la V 
Asamblea General de Aparecida (2007) e 
invitó al Papa Benedicto XVI a visitar a 
Cuba, en las palabras que le dirigiera con 
ocasión de la Visita ad limina en el año 
2008. 

En febrero del 2007 fue nombrado por el 
Papa Benedicto XVI como miembro del 
Consejo Pontificio Justicia y Paz. 

Correspondió a Mons. García Rodríguez la 
celebración de la Beatificación del Hno. 
Olallo Valdés OH el 14 de noviembre de 
2008. Así como iniciar el proceso de Bea-
tificación de su antecesor, el actual Sier-
vo de Dios Mons. Adolfo Rodríguez Herre-
ra 

Ha acompañado a lo largo de sus catorce 
años como pastor de la iglesia camagüe-
yana, varias obras iniciadas por su ante-
cesor, como por ejemplo, el funciona-
miento del Seminario “San Agustín” para 
acoger a jóvenes con vocación sacerdotal 
y acompañarlos en sus primeros años de 
formación. De igual forma la experiencia 
de una pequeña finca que 
apoya el autoconsumo de 
la Casa Diocesana y de 
otros comedores al servicio 
de los necesitados, etc. 

Formó parte del primer 
grupo de peregrinos que 
hizo el recorrido de “La 
Ruta de la Virgen” desde 
Cayo Morales – Bahía de 
Nipe (Mayarí) hasta la 
Basílica de El Cobre, con 
ocasión del Trienio Prepa-
ratorio al Jubileo Mariano 
por el IV Centenario del 
Hallazgo de la imagen de 

la Virgen de la Caridad. 

Ha mantenido el vínculo de “Iglesia Her-
manas” entre la Arquidiócesis de Cama-
güey y la Arquidiócesis de Indeanápolis 
(EEUU), así como llevar hasta casi su 
terminación el Hogar de Ancianos que 
construye la Arquidiócesis de Camagüey 
en memoria de su primer arzobispo ya 
fallecido. 

Presidió las celebraciones por el 500º 
aniversario de la Ciudad de Puerto Prínci-
pe (Camagüey) que conllevó la restaura-
ción de varios templos de la ciudad. 

Actualmente es miembro del Comité Per-
manente de la COCC y Presidente de las 
Comisiones Nacionales de Misiones y 
Familia, razón por la que fue elegido co-
mo representante de la Conferencia Epis-
copal al Sínodo Ordinario de la Familia en 
el 2014. 

Hombre que se ha caracterizado por su 
sencillez de vida, entrega apostólica, ora-
ción, vivencia de la virtud. De manera 
especial su sentido de fraternidad con los 
sacerdotes, tanto con gestos de gran 
comprensión, servicio y apoyo, como de 
autoridad discreta y firme. 

Indudablemente que, de acuerdo a la 
caracterización hecha por el Papa Fran-
cisco, se puede decir que quien ha sido 
nombrado Arzobispo de La Habana es un 
pastor que “huele a oveja”. 
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Triduo bíblico en la parroquia 
de Baire 

Un ambiente muy positivo ge-
neró en la arquidiócesis de 
Santiago de Cuba la exposición 
bíblica; por ello, en la parro-
quia de San Bartolomé de Bai-
re se realizó un triduo prepara-
torio antes de la visita a la mis-
ma. 

Elvys Solís, guía de la exposi-
ción, fue invitado y pudo dar 
una panorámica introductoria a 
esta. Con su acostumbrado ca-
risma comunicativo e interacti-
vo, logró dar un valioso aporte 
a la Pastoral Bíblica parroquial, 
con la cual se ha tenido una 
deuda de tiempo y espacio. 

El jueves 3 de marzo se dieron 
cita unos 30 adultos, el viernes 
4 otros tantos entre juveniles y 
jóvenes, quedando para el 
sábado los adolescentes y pre-
adolescentes (cerca de 30). Es-
tos últimos recibieron el taller 
en forma de retiro cuaresmal 
en un ambiente muy acogedor, 
donde no faltaron los momen-
tos de esa alegría fraterna que 
nunca debe cesar.  

Nuestro hermano Elvys sirvió 
de guía en la visita a la exposi-
ción el domingo, donde niños, 
adolescentes, adultos y jóve-
nes, tuvieron su espacio dife-
renciado. 

Como resultado de todo, espe-
ramos crezca la sensibilidad 
hacia el rol central que debe 
tener la Palabra de Dios en la 
vida del cristiano. Rogelio Dean  
Un precioso libro para Santiago  

Las puertas del Centro Cultural 
y de Animación Misionera “San 
Antonio María Claret” abrió 
nuevamente sus puertas, el 
pasado 2 de marzo, para aco-
ger la presentación de un her-
moso e importante libro: Las 
litografías santiagueras del De-
partamento Oriental de la Isla 
de Cuba, obra del abogado, 
coleccionista e investigador cu-
bano Emilio Cueto, publicado 
por la Biblioteca Nacional de 

Cuba José Martí en su Colec-
ción facsimilar Raros y Valiosos. 

El libro presenta en conjunto 
de 19 litografías realizadas en 
nuestra  ciudad por dos artistas 
franceses, C. Collet y E: Lamy, 
entre 1863 y 1864. Está prece-
dido por un enjundioso ensayo 
del autor y cuenta con prólogo 
de la Dra. Olga Portuondo y la 
colaboración de las investiga-
doras Aida Liliana Morales y El-
da Cento. 

En su espléndida exposición el 
autor, quien reside en Was-
hington desde hace más de 
cincuenta años, explicó los an-
tecedentes históricos de la 
obra, que tuvieron su origen en 
esta ciudad a mediados del si-
glo XIX. Abundó sobre los por-
menores de la investigación, 
sobre todo lo relacionado con 
el “rescate” de estas litografías 
de inestimable valor patrimo-
nial para la cultura cubana, que 
estaban dispersas por el mun-
do. 

Al final de su intervención, la 
Dra. Morales expresó su agra-
decimiento a Cueto por haberle 
permitido colaborar en las des-
cripciones de las obras referi-
das a Santiago.  

Cueto, para quien “nada cuba-
no le es ajeno”,  lleva más de 
tres décadas investigando te-
mas relacionados con la Cuba 
colonial, especialmente artes 
gráficas, cartografía, música y 
religión. 

Un ejemplar del libro fue entre-
gado a Mons. Dionisio García, 
Arzobispo de Santiago de Cuba, 
para la Biblioteca Pedro Meuri-
ce Estíu. Sendos ejemplares, 
además, han quedado en la Bi-
blioteca Elvira Cape, el Depar-
tamento de Artes de la Univer-
sidad de Oriente y en el Centro 
San Antonio Ma. Claret. 

Gracias, Emilio, por este otro 
importante aporte a nuestra 
cultura cubana, regalo a nues-
tra querida ciudad por sus cin-
co siglos de historia. P. Jorge Ca-
tasús  

Pascua en la Comunidad de 
San Egidio 

En este Año de la Misericordia, 
todas las Comunidades de San 
Egidio que viven en Cuba, se 
han preparado durante la Cua-
resma para vivir una Pascua 
extraordinaria. En estos días 
santos hermanos de las Comu-
nidades de Santiago de Cuba y 
Holguín han pelegrinado juntas 
hasta el hermoso Santuario del 
Cobre para vivir bajo la mirada 
tierna de nuestra Madre la Vir-
gen de la Caridad del Cobre, la 
Pasión, la muerte y la resurrec-
ción de Jesús.  

Todos los momentos de Lectu-
ra del Evangelio, de reflexión y 
de oración, fueron dirigidos a 
desarmarnos y dejar morir en 
cada uno de nosotros todas las 
cosas que nos impiden estar 
cerca del Señor y de los po-
bres. Como Pedro y Juan, Jóve-
nes y ancianos corrieron para 
ver al señor resucitado y junto 
a la parroquia del cobre hemos 
proclamado: ¡Es verdad! ¡Cristo 
ha Resucitado!  

Queridos hermanos y queridas 
hermanas les deseamos una 
Felices Pascua, que el Señor 
nos guie para que podamos ser 
en esta ciudad portadores de 
su Misericordia, de su amor y 
su Paz. Yoel Reyes  
JUNTOS COMO HERMANOS 

Cantando “Venid a celebrar” y 
a la Luz del Cirio Pascual, el 
Domingo de Resurrección co-
menzó el congreso misionero 
de las parroquias de Santa Te-
resita del Niño Jesús y San 
José Obrero en los predios de 
la primera, que la segunda dis-
fruta compartir por la ausencia 
de un espacio celebrativo pro-
pio; aunque como en casa de 
familia nos sentimos, porque 
de Santa Teresita salió el ger-
men misionero que nos en-
gendró. 

Y no es un juego de palabras lo 
antes dicho: al escuchar la his-
toria de la Parroquia San José 

La Iglesia es Noticia 
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¡GRACIAS a las Hermanas Mi-
sioneras de la Caridad, las que 
iniciaron la misión y las que la 
han continuado hasta hoy! 

¡GRACIAS a las Hermanas Sier-
vas de Corazón de María! 

¡GRACIAS a las Hermanas del 
Instituto Catequético Dolores 
Sopeña! 

Especial agradecimiento y 
nuestra oración por monseñor 
Pedro Claro Meurice Estíu y la 
Hermana Verónica hs., ya en la 
Casa de Padre. 

¡GRACIAS monseñor Dionisio 
por la idea de la Parroquia Mi-
sionera! ¡GRACIAS AL SEÑOR 
PORQUE HA ESTADO GRANDE 
EN NUESTRAS VIDAS! Marisel 
Vizoso 

La semilla del cambio 

Una vez más reunidos en la ca-
sa Pastoral Juan Pablo II el 
sábado 26 de marzo (continua 
el tercer encuentro correspon-
diente al tercer grupo), para 
recibir las lecciones de amor 
del psicólogo Joaquín Gómez 
del Castillo, como parte del 
Proyecto Familia, Amor y Re-
conciliación, cuyos objetivos 
fueron presentados en la pasa-
da reseña. Bajo el lema: Quie-
ro ser mejor, este tercer taller 
se encaminó a propiciar que 
los participantes desearan ocu-
parse en un proceso de trans-
formación personal “para bus-
car la experiencia de plenitud 
fundada en el amor, establecer 
este como valor cardinal que 
matiza sus rasgos personales y 
conducta, así como irradiarlo a 
su entorno”.  

Si lo observamos atentamente, 
se trata de un gran objetivo 
para una hora y media de in-
tercambio. Pero la efectividad 
pudo constatarse. Me atrevo a 
hablar por los otros, al llevar-
me la impresión de que todos 
finalizamos la tarde conside-
rando la necesidad de una me-
tamorfosis interior en aras de 
crecer como seres humanos, 
mejorar nuestros vínculos afec-

Obrero, se constata que Santa 
Teresita fue nuestra “madre”, 
de ella salió el germen misio-
nero hace ya más de veinte 
años y el fruto es nuestra rea-
lidad de hoy como parroquia. 
Esto me hizo pensar y así lo 
expreso:  

“Ambas Parroquias por desig-
nio de Dios llevan el Evange-
lio, la Buena Noticia a las co-
munidades, cada una desde 
sus posibilidades pero con un 
mismo fin, anunciar que Jesús 
es el Señor a TODAS las ove-
jas de ese gran redil; Santa 
Teresita desde hace ochenta y 
siete años en el templo, ahora 
extiende la Celebración Eu-
carística a los barrios. 

San José Obrero hace veinte y 
dos años comenzó al estilo de 
las comunidades del Libro de 
los Hechos de los Apóstoles 
celebrando en las casa de los 
fieles y aun no tenemos Tem-
plo, pero esperamos con gozo 
el día de poder tener no uno 
solo, sino una Basílica como 
Iglesia Madre de la Parroquia 
con varios templos sucedáne-
os que abarquen el gran espa-
cio físico geográfico que ocu-
pamos. ¡Que soñar no cuesta 
nada y nadie me lo puede im-
pedir” 

“Juntos como hermanos, 
miembros de una Iglesia, va-
mos caminando al encuentro 
del Señor” cantamos a coro y 
luego compartimos risas, can-
tos con el karaoke y una cena 
que con la bendición del Señor 
estuvo divina. 

¡GRACIAS padre Leandro por 
la acogida! 

¡GRACIAS padre Yosbel por el 
impulso misionero! 

¡GRACIAS padre Oscar por su 
gran bondad! 

¡GRACIAS Hermana Vilma y 
sus Hermanas Sociales! 

¡GRACIAS Hermanos de La Sa-
lle, en especial a los Hermanos 
Luis Franco, Osvaldo Morales y 
Agustín Tentor! 

tivos y sociales, y abrir el cami-
no a la paz y la felicidad.  

Saber reconocer nuestros de-
fectos, descubrir los obstáculos 
individuales que entorpecen y 
afectan nuestra conducta y de-
sarrollo, las limitaciones que 
pueden no ser tales por estar 
solo sustentadas por prejuicios 
o influencias formativas despro-
vistas de valores o afectos ele-
mentales….en fin, aprender a 
apartarnos por un momento de 
nuestra rutina para mirar críti-
camente lo que hemos cons-
truido y cómo lo hemos cons-
truido, sin desconsiderar que 
todos somos producto de la 
educación que nos dieron, que 
pudo no ser la mejor (aunque 
cabe preguntarse cuál es la me-
jor educación), sin desestimar 
lo que los otros moldearon en 
nosotros o cómo los otros nos 
enseñaron a pensar.  

Desde estas premisas, exami-
narnos en busca de lo que atri-
buimos al problema de los de-
más, es mucho más fácil. Y sa-
bemos que ser francos y justos 
no es para nada sencillo. Es 
más sencillo descubrir en las 
personas que nos rodean las 
causales de nuestras lamenta-
ciones y sufrimientos, ¿pero, y 
nosotros? ¿Hemos pensado que 
también para ellos podríamos 
ser la razón de sus pesares? 
¿Entonces, quién está equivo-
cado? ¿Quién está actuando 
mal? ¿Quién tiene los defectos? 
Ahí podríamos encontrarnos 
con el momento más difícil en 
nuestra reflexión, en nuestra 
búsqueda meditativa. Brotó 
muy bien la metáfora, tomada 
como préstamo oportuno de un 
reconocido escritor, de una de 
las participantes que arrojó lu-
ces sobre el asunto: Cuando el 
infierno son los demás, el paraí-
so no es uno mismo.  

Así pues, se vio la relación en-
tre lo que se piensa, se siente y 
se hace como cimiento sobre el 
que se apoya la posibilidad de 
emprender un cambio efectivo. 

La Iglesia es Noticia 
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Si todos constituimos producto 
de nuestra historia personal, 
habrá que ir a repasarla y sen-
sibilizarnos ante la misma, ¿por 
qué sentimos de la forma en 
que sentimos?, ¿cuáles son 
nuestros bloqueos, esos que 
no se palpan, que no son ma-
teriales, pero que entorpecen 
tanto como los “reales”?, ¿nos 
hemos hecho alguna vez estas 
preguntas? Que de esa investi-
gación introspectiva surja el 
sentimiento de revolucionar
(nos) y actuar diferente. Es 
fácil decirlo, muy difícil acome-
terlo, pero según nuestro guía 
en este proceso, vale la pena.  

Ningún meritorio resultado del 
hombre aparece por arte de 
magia. Alcanzar lo bueno, lo 
excelso o sublime -y en ello in-
cluyo el crecimiento de nuestro 
carácter y espíritu-, tiene un 
camino arduo y generalmente 
largo que se debe recorrer. No 
despertaremos mañana siendo 
mejores seres humanos. Maña-
na podrá haber una caída y 
habrá que levantarse. Luego 
un atisbo de éxito, más ade-
lante otra sensación de fraca-
so. Pero el día que tal vez no 
lo esperemos, miraremos atrás 
y veremos el resultado de 
nuestro empeño. Leonor G. Sie-
rra 

Sacerdotes jóvenes comparten 
la alegría de la Pascua 

Por La alegría del encuentro 
fue otra vez el plato fuerte de 
la Convivencia Nacional de Sa-
cerdotes Jóvenes (de hasta 
diez años de ordenación).  Esta 
vez fueron 40 los presbíteros 
de 7 diócesis de Cuba quienes 
acudieron ala casa “La Milagro-
sa” de Matanzas desde el 4 
hasta el 8 de abril paracompar-
tir la frescura de los primeros 
años sacerdotales.  

Nos acompañaron  Mons. Ma-
nuel H. de Céspedes, obispo 
de Matanzas y presidente de la 
Comisión de Sacerdotes de la 
COCC; además fueron invita-
dos  Mons. Emilio Aranguren, 

obispo de Holguín quien com-
partió su experiencia sobre el 
tema de “La soledad sacerdotal 
y cómo afrontarla” y el Padre 
Ignacio Zaldumbide del clero 
camagüeyano, quien reflexionó 
con los participantes sobre “La 
dimensión diocesana de esta 
vocación”, lo que él mismo de-
nominó “la diocesanidad de 
nuestra espiritualidad y mi-
sión”.   

Fueron cuatro días para orar, 
descansar, reflexionar, compar-
tir sueños y preocupaciones,  
peregrinar al templo jubilar de 
Cárdenas, conocer su comuni-
dad,  disfrutar de una tarde en 
Varadero, renovar fuerzas…  y 
todo eso vivido en un ambiente 
distendido y fraterno donde re-
sonó continuamente la alegría 
de la Pascua y la llamada siem-
pre nueva del Señor a ser pas-
tores de este pueblo según su 
corazón. P. Rolando Montes de 
Oca 

Cáritas en la Parroquia de San 
Bartolomé de Baire  

El viernes 8 de abril comenzó 
en Baire un nuevo Taller de 
Corte y Costura para la 3ra 
edad con 8 integrantes. Las 
máquinas de coser y las telas 
fueron facilitadas por Cáritas 
Santiago de Cuba. Las abuelas 
coserán para los ancianos solos 
y necesitados, enseñarán a ma-
dres jóvenes amas de casa y a 
la vez tratarán de recuperar la 
inversión de Cáritas y ganar al-
go para la economía doméstica. 
Se trata de un espacio fraterno 
de trabajo y compartir, donde 
las abuelas se sienten útiles.  

El lunes 11 de abril comenzó el 
servicio Cáritas de Lavandería 
para 15 ancianos solos y nece-
sitados. Lavadora y detergente, 
fueron facilitados por Cáritas 
Santiago de Cuba. Un grupo de 
voluntarios lavará con frecuen-
cia semanal en la misma casa 
parroquial. A algunos ancianos 
incapacitados para desplazarse 
se les recogerá la ropa sucia en 
la casa y se les regresará lim-

pia. Los que traen ropa rota se 
les coserá en el taller de Corte 
y Costura. 

También ha comenzado en los 
jardines del templo parroquial 
la Gimnasia matutina para la 
3ra edad. Con una excelente 
profesora de Educación física 
de la localidad, se ofrece este 
espacio de ejercicios tres veces 
por semana, de 8:15 a 9:00 de 
la mañana. Hasta el momento 
participan 5 o 6 abuelas, y es-
peramos la tendencia sea a in-
crementarse. Yosvanis Rosales-
Mileisis Morán  

T.O.V SEGUNDO ANIVERSARIO 

Al cumplir próximamente el 14 
de Abril 2016  dos años de la 
unificación de la Coordinación 
Nacional, Oriente y Occidente, 
ahora Coordinación Nacional 
Cuba radicada aquí en Santiago 
de Cuba formada por 10 Núcle-
os (menos de 9 guías), 9 Coor-
dinaciones (más de 9 guías), 
119 guías actualmente 94 bajas 
debido al envejecimiento y la 
emigración, 8 escuelas para 31 
futuros guías (17 en la 3ra eta-
pa, final de la escuela, y 14 en 
la 2da). 

Durante estos dos años la Co-
ordinación ha vivido grandes 
momentos, entre ellos pode-
mos mencionar, la Refundación 
de los Talleres de Oración y Vi-
da, (Semana de Culminación), 
el libro Conversión Permanente 
del guía escrito por el Padre Ig-
nacio Larrañaga, se realiza una 
Jornada de Recuperación, para 
todos aquellos guías que no 
pudieron participar en la sema-
na de culminación, una Asam-
blea Nacional, 2 retiros y del 3 
al 6 de abril se efectuó la 2da 
Asamblea Nacional. 

La Espiritualidad de los Talleres 
es como un árbol con raíces, 
este simboliza: 

Raíces : Personas de Oración 

Tronco: Vacíos de sí 

Hojas, flores y frutos: Fraterni-
dad -- el Sueño de Oro 

La Iglesia es Noticia 
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testimonio y de las imágenes 
de sus pinturas, dibujos y gra-
bados. 

Participaron artistas de la 
plástica cubana ganadores de 
diversas ediciones del Salón de 
Arte Religioso que cada año 
convoca el Centro, y que en la 
edición del presente año 
tendrá como tema la Ecología; 
miembros de los jurados de los 
premios colaterales del SAR; el 
Sr. Tony Seoane, curador y 
crítico de arte, por muchos 
años jurado del Salón; la Sra. 
Janet Ortiz, curadora de la Ga-
lería y la Sra. Mirtha Clavería, 
directora de la revista Viña Jo-
ven.  

Un mural de gran formato rea-
lizado por varios de los artistas 
participantes, quedó como 
obra común de estos días de 
diálogo y convivencia fraterna. 
María C. López 
Notas al paso 

La noche del 14 de marzo 
quedó inaugurada en la Galería 
del Centro Cultural y de Anima-
ción Misionera San Antonio 
María Claret de esta ciudad, la 
exposición fotográfica “Notas al 
paso” del artista Tomás 
Sánchez. 

Más que de apertura de la 
muestra, fue una noche de re-
galos y de encuentros. El P. 
Jorge Catasús, párroco de San-
ta Lucía y responsable de la 
Comisión Diocesana para la 
Cultura, presentó al artista, al 
amigo desde hace más de cua-
tro décadas cuando un músico 
y amigo común les presentó. 
Palabras de encomio a la per-
sona y a la obra del artista que 
por vez primera la ciudad de 
Santiago de Cuba recibe y tie-
ne el privilegio de disfrutar. 

La fotografía en gran formato 
que desde las paredes de la 
galería nos sorprende, nos 
hablan de la belleza y de la 
manifestación más plena del 
universo interior profundo y 
místico de Tomás Sánchez. 

Hay que tener en cuenta que 
la oración personal es el pilar 
principal, ya que si somos al-
mas orantes lo demás vendrá 
por añadidura. Fidelidad en su 
apostolado al Evangelio, a las 
enseñanzas del Magisterio, ser 
presencia de la Iglesia en to-
dos los lugares del mundo en 
que se encuentre, diálogo per-
manente con los Obispos de 
cada lugar adhesión incondi-
cional a la Iglesia Católica. 

Ser guía no es cualquier cosa 
decía nuestro fundador, “Es un 
alto destino y una vocación 
privilegiada una llamada a 
Amar. Jesús es Amor. El Evan-
gelio es Amor. T.O.V es Amor, 
esto se resume en una sola 
palabra, Amor igual que el 
Evangelio” 

“Hermanos comencemos otra 
vez a servir al Señor porque 
hasta ahora, poco o nada 
hemos hecho por Él”. Ánimo 
en el Señor. Coordinación Nacio-
nal Cuba 

Arte y ecología después de la 
Laudato Si 

La Encíclica Laudato Si´ del 
papa Francisco sobre el cuida-
do de la Casa Común, sirvió de 
pretexto y marco para el Taller 
de Reflexión que el Centro 
Cultural y de Animación Misio-
nera San Antonio María Claret, 
realizó entre los días 13 y 15 
de abril en la Casa de Retiro y 
Convivencias del Cobre. 

El P. José María Vigil  cmf, sa-
cerdote y teólogo claretiano, 
animó este espacio de diálogo 
y reflexión desde una mirada 
amplia y contemporánea a la 
creación y al hombre y a la 
mujer dentro de ella y como 
parte de ella, a Dios que vive y 
se manifiesta en todo el uni-
verso.  

Tomás Sánchez, pintor cuba-
no, tuvo dos momentos en los 
que compartió con los asisten-
tes la experiencia profunda-
mente religiosa desde la que 
nace su arte, a través de su 

En el catálogo de la exposición, 
Jorge Fernández Torres afirma: 
“Notas al paso conserva el mis-
mo espíritu de sus paisajes 
hechos en pintura. Esta vez con 
evocaciones a la isla de Guana-
caste en Costa Rica, y a Cuba. 
Sánchez, como Félix González 
Torres, sabe que ningún monu-
mento construido por el hom-
bre sustituye los entornos an-
cestrales que anteceden nues-
tra existencia”. Y afirma: “Hay 
que comprender que el arte es 
también una actitud y una pos-
tura ante la vida” 

Tomás Sánchez (Aguada de Pa-
sajeros, 1948) Estudió en la 
Academia Nacional de Bellas 
Artes San Alejandro y en la Es-
cuela Nacional de Arte  ; desde 
su graduación y hasta 1976 fue 
profesor de la misma y Jefe de 
su Cátedra de Grabado. En 
1980 gana el premio Interna-
cional de Dibujo Joan Miró con 
su obra Desde las aguas blan-
cas. En 1984 gana el Premio 
Nacional de Pintura en la I Bie-
nal de La Habana; recibe en 
1986 la Medalla de la V Bienal 
de Arte Gráfico Americano, Cali, 
Colombia en 1986 y en 1987 la 
Mención de Honor de la I Bienal 
de Pintura, en Cuenca, Ecua-
dor. Ha residido sucesivamente 
en La Habana, México, Miami y 
Costa Rica. María C. López    

Avanzan nuevos servicios del 
Programa Cáritas-3ra edad  

No caben dudas que en nues-
tras parroquias tienen una pre-
sencia significativa las personas 
de la 3ra edad. Viendo esta 
realidad, el equipo de coordina-
ción parroquial de Baire, deci-
dió establecer conversaciones 
con Cáritas diocesana, para im-
plementar y enriquecer el pro-
grama de atención al adulto 
mayor, hasta hace poco triste-
mente ausente en nuestra vida 
comunitaria.  

Con una respuesta muy positi-
va, Cáritas en Santiago de Cu-
ba, nos ha ayudado a poner en 
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funcionamiento un taller de 
Corte y Costura (facilitando 
máquinas de coser modernas y 
un lote considerable de telas y 
otros implementos). Este taller 
logra beneficiar hasta el mo-
mento a más de 10 abuelas, 
que no dudan en poner su co-
nocimiento y esfuerzo al servi-
cio de los más necesitados, in-
cluidas las madres jóvenes y 
las amas de casa. 

Una pequeña lavandería es 
otro de los proyectos para la 
3ra edad en la parroquia. 
(Cáritas Santiago ha facilitado 
una lavadora, detergente y 
aditamentos). Tres de nuestras 
hermanas ponen de modo vo-
luntario, su tiempo y esfuerzo 
al servicio de más de 10 ancia-
nos solos y necesitados que 
necesitaban nuestra mano 
amiga. A más de la mitad de 
ellos, se les recoge y se les lle-
va la ropa a su casa. La casa 
parroquial se puso a disposi-
ción para este servicio. 

Como complemento de este 
programa parroquial de aten-
ción integral al adulto mayor, 
también surgieron los espacios 
de: Gimnasia matutina (tres 
veces a la semana con una 
profesora de la localidad en las 
áreas exteriores del templo pa-
rroquial) y la Peña mensual so-
cio-cultural.  

Por su parte el equipo de Pas-
toral de la Salud todos los 
miércoles en la mañana, les da 
seguimiento a niños y ancianos 
enfermos crónicos y postrados, 
estando al corriente de sus ne-
cesidades, las cuales se tratan 
de aminorar modestamente 
con la canasta parroquial de la 
solidaridad, implementada 
también recientemente. Yosva-
nis Rubén Rosales-Mileisis Morán  

Catequesis Parroquial y la In-
fancia celebran su Pascua Pa-
rroquial 

La infancia de Baire celebró su 
Pascua parroquial. Más de 60 
niños de todos los niveles de la 
enseñanza primaria integran la 

matrícula de la catequesis pa-
rroquial de San Bartolomé, la 
cual ha crecido en organización 
en el presente curso, gracias a 
la labor de sus 10 catequistas, 
que combinan juventud y expe-
riencia.  

Utilizando las áreas del templo 
parroquial en construcción, 
nuestros niños (de vivo espíritu 
misionero) “se hicieron uno” 
con los pequeñines del maravi-
lloso proyecto teatral local: “El 
Hormiguero”, quienes presen-
taron: La Cucarachita Martina. 
No faltaron las fraternales pala-
bras de nuestro amigo Yoisel, 
director de la Casa de la cultura 
de Baire, y feliz iniciador de tan 
reconocido proyecto infantil. 
Tampoco faltaron nuestros di-
vertidos payasos, hermanos de 
la comunidad que siempre ga-
rantizan la alegría infantil. 

Un Cake gigante sirvió de co-
lofón al festejo comunitario, cu-
ya entrada provocó una gran 
algarabía en medio de gritos de 
“Cristo vive”. Los payasos pre-
sentaron juegos didácticos que 
invitaban al compartir y a la 
fraternidad, que sorprendían a 
los transeúntes locales que aún 
no se acostumbrando a ver con 
“nueva vida” al olvidado templo 
católico, cuya construcción se 
detuvo en el 1962. Ya no rein-
an en el mismo la hierba y el 
abandono, ahora, simplemente: 
“se colma de futuro”. María del 
C. Castañeda-Santa V. Rosales-
Marisbel Licea  

Instituto “Pérez Serantes” se 
desplaza a la parroquia de Bai-
re 

La parroquia San Bartolomé, de 
Baire, desde inicios del mes de 
septiembre del pasado año ha 
comenzado a darle una espe-
cial prioridad a la formación de 
sus fieles. Una manera de 
hacerlo ha sido, comenzar a 
utilizar los servicios de forma-
ción existentes en nuestra ar-
quidiócesis. Nadie puede negar 
que el Instituto de formación 
para laicos “Mons. Enrique 

Pérez Serantes” ha llevado un 
rol formativo protagónico en la 
región; al mismo hemos acudi-
do como parroquia, para enco-
mendar los estudios de 8 her-
manos de la comunidad direc-
tamente involucrados en la 
pastoral de ésta.  

La flexibilidad y la posibilidad 
de itinerancia de sus alumnos y 
profesores, permitió para nues-
tra satisfacción, un encuentro 
en nuestra parroquia de Baire, 
encabezado por la hermana so-
cial María de los Ángeles que 
funge como profesora de los 
dos primeros módulos del cur-
so, cuya primera carpeta nues-
tros hermanos ya han vencido 
satisfactoriamente.  

Ahora continúan con un ciclo 
dedicado a la Biblia. Damos 
gracias a Dios por un Instituto 
que ha marcado pauta en la re-
gión formando a muchísimos 
agentes pastorales de las dió-
cesis orientales. Leisys M. López  

Pastoral Juvenil y de Adoles-
centes celebran su Pascua Pa-
rroquial 

Son muchos los jóvenes y ado-
lescentes que van formando 
parte del proceso de revitaliza-
ción en la parroquia de San 
Bartolomé de Baire. Poco a po-
co se van involucrando en la 
formación y en el servicio con 
entusiasmo. Por tal motivo, no 
podía faltar entonces, una ac-
ción de gracias pascual.  

Al finalizar la semana de receso 
docente, más de 35 jóvenes y 
alrededor de 18 adolescentes 
de Baire, se unieron junto a sus 
animadores para pasar un día 
de fraternidad y alegría en una 
agradable villa turística en la 
vecina provincia de Granma. 
Una tarifa favorable, junto a la 
buena acogida de su adminis-
trador y las bondades naturales 
del lugar, constituyeron el re-
galo de la Divina Providencia 
para unos jóvenes que se van 
tomando en serio el ideal cris-
tiano.  

La Iglesia es Noticia 
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taba, a través del servicio de 
sus colaboradores a aprender 
de Él, adquiriendo una sensibi-
lidad pastoral que sintonizara 
con las necesidades de sus fie-
les. 

Tras el momento de la ordena-
ción (en la celebración), no  
fueron pocos  los que por la 
emoción dejaron caer alguna 
lágrima, especialmente los más 
cercanos a Víctor, que de ante-
mano ya ven al modelo de pas-
tor con el que habrán de con-
formar sus vidas, sintiendo go-
zo, esperanza y seguridad. Esa 
es la tarea del pastor que guía 
a los fieles: protegerlos de “los 
peligros de despeñaderos, de 
zarzas espinosas, de ladrones y 
de fieras”. 

Agradecer en ese momento, 
fue la reacción más inmediata 
del recién ordenado en el mi-
nisterio diaconal. Conmovido y 
ante todo el pueblo refi-
rió:“Doy gracias a Dios por 
haberme elegido para el minis-
terio diaconal. A la vez que le 
pido su gracia para llevar este 
servicio con dignidad y fideli-
dad. Doy gracias, también a 
ustedes, pueblo de Dios, por-
que a ustedes me debo, a us-
tedes nos debemos todos los 
ministros ordenados. Dios nos 
elige de entre el pueblo para 
servir al pueblo. Por favor, re-
cuérdennos que somos servi-
dores y no jueces, que somos 
portadores de misericordia y 

n o 

Ciertamente “Villa Cautillo” 
ofreció un día de Paraíso, don-
de no faltaron los animadores 
zonales de Pastoral Juvenil y 
de adolescentes, cercanos 
siempre a los nuevos rumbos 
de la parroquia, cuyos jóvenes 
pobladores lanzan ahora un 
nuevo grito de amor y espe-
ranza en el Señor de la histo-
ria. Ana Isabel Díaz-Ivonne E. 
García  
Ordenado para servir 

El domingo 17 de abril en 
horas de la tarde, la Santa 
Basílica Metropolitana Iglesia 
Catedral de nuestra amada 
diócesis de Santiago de Cuba, 
repicó campanadas de alegría 
por la ordenación diaconal de 
Víctor Figueroa, actual vice-
rrector del seminario San Basi-
lio Magno, quien realiza una 
experiencia con la Hermandad 
de Sacerdotes Operarios Dio-
cesanos. Coincidiendo ese día 
con la jornada de Oración por 
las Vocaciones y la del Buen 
Pastor, muchas comunidades 
decidieron ponerse en marcha 
hacia la Catedral y allí reuni-
das festejar con júbilo el gran 
regalo que se nos daba. 

La celebración eucarística, pre-
sidida por monseñor Dionisio 
García, los obispos Emilio 
Aranguren y Wilfredo Pino, así 
como por los sacerdotes y diá-
conos de la diócesis, tuvo la 
brillantez que ameritaba la 
ocasión. Jesús, el  Buen Pas-
to r , 
n o s 
invi-

portadores de castigo”.  

Al terminar la eucaristía en la 
Catedral, tuvimos la certeza de 
que el regalo del diaconado es 
de incesante servicio, capaz de 
esperanzar los corazones y avi-
var con el ejemplo de un verda-
dero pastor el amor inmenso de 
Dios, que se nos revela en Je-
sucristo. Comunidad del Seminario 
San Basilio Magno 

Una Asamblea diferente 

Dos días de pausada reflexión 
pastoral, y de compartir frater-
no todo el andar en el último 
año en la arquidiócesis de San-
tiago de Cuba, es la síntesis de 
la Asamblea celebrada los días 
19 y 20 de abril a los pies de la 
nuestra Madre y Patrona la Vir-
gen de la Caridad en El Cobre.  

Sacerdotes, religiosas, religio-
sos y laicos de todas las parro-
quias de la Arquidiócesis, hasta 
sumar más de 100, teniendo 
como pauta el Plan Pastoral 
volvieron “Por el camino de 
Emaús” varias veces para, des-
de la Palabra de Dios, mirar el 
camino recorrido, camino que 
supone una conversión pastoral 
personal y comunitaria.  

Tras la experiencia de la recién 
clausurada Exposición Bíblica 
“La Biblia: el camino de Dios, 
ene le camino del hombre”, el 
nuevo reto de profundizar en el 
estudio de las Sagradas Escritu-
ras, como camino seguro de 
conversión. 

Asamblea con nuevos rostros 
en la animación: P. Josvel Lazo, 
P. Leandro y Oscarito Parada, 
sostenidos por equipos de las 
nuevas comunidades, con nue-
vas dinámicas para el trabajo. 
Asamblea no para programar, 
sino para hacer revisión de vi-
da, llena de momentos especia-
les para conocernos, orar y ce-
lebrar juntos la eucaristía; 
hacer acción de gracias a Dios 
que hace todas las cosas nue-
vas con la fuerza del Espíritu. 
María C. López    
 




